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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Школьники смогут спланировать путе-
шествие, вырастить урожай, построить 
новую школу в онлайн-городе Профи-
град. В нем девять районов, которые 
отражают ключевые экономические 
направления: от индустриального до 
аграрного. 

СТР. 17

Команда Иркутской области «Комсо-
молл 1» заняла второе место на чем-
пионате России по керлингу, который 
проходил с 18 по 22 мая в Ледовом 
дворце «Байкал» в Иркутске. За побе-
ду боролось 16 команд из 12 регионов 
страны.

СТР. 24

ПРОЕКТ СПОРТОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

Приангарье по эффективности за-
ключенных социальных контрак-
тов находится в тройке лидеров по 
России. К 1 апреля этого года завер-
шено действие 8590 соцконтрактов, 
которые охватили 28 689 человек. 
По 7895 из них граждане уже уве-
личили доход. Важно, что госу-
дарство оплачивает переобучение, 
финансирует открытие ИП, помо-
гает в развитии личного подсобно-
го хозяйства или выделяет деньги 
на текущие нужды, взамен граж-
дане берут на себя обязательства по 
улучшению своего материального 
положения.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 6–10

Началось отключение теплоисточни-
ков. По состоянию на 16 мая останов-
лена 31 котельная из 968, от систем 
теплоснабжения отключены 794 жи-
лых дома. С учетом погоды муниципа-
литеты могут продлить период подачи 
тепла. 

СТР. 3
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Предприниматель Предприниматель 
как движущая сила как движущая сила 
экономики экономики 

Дети, живущие с ВИЧ, не должны ис-
пытывать дискриминацию. Им важно 
чувствовать себя в безопасности, вести 
нормальную жизнь и социально реализо-
вываться. Из всей когорты, пораженной 
инфекцией, ребята до 18 лет составляют 
2%. Они были инфицированы перина-
тально и нуждаются в особой заботе го-
сударства. В дальнейшем эти дети созда-
ют семьи и имеют возможность родить 
здоровых детей. В Иркутской области у 
ВИЧ-инфицированных матерей ежегодно 
проходит порядка 700 родов, и более 99% 
из них рожают здоровых детей. Кстати, эта 
цифра могла бы достигнуть 100%, если бы 
женщины более ответственно относились 
к своему здоровью.

Юлия ПЛОТНИКОВА, главный врач 

Иркутского областного центра СПИД
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«ДЫХАНИЕ БАЙКАЛА»
 КУЛЬТУРА  24 мая в Иркутске открывается 
международный фестиваль оперной музыки 
«Дыхание Байкала».  

В нем примут участие оперные певцы из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Екатеринбурга. Это талантливые и профессиональные исполните-
ли, победители международных конкурсов вокалистов. Они выступят 
совместно с Губернаторским симфоническим оркестром. В програм-
ме фестиваля арии и сцены из опер: Рихарда Вагнера «Лоэнгрин» 
и «Нюрнбергские мейстерзингеры», Александра Бородина «Князь 
Игорь», Жоржа Бизе «Кармен» и другие.
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   Внимание 
   к селезащите

Иркутской области не-
обходимо софинансирова-
ние строительства девя-
ти селезащитных соору-
жений. Об этом сообщил 
председатель Комитета 
верхней палаты парла-
мента по федеративному 
устройству, региональной 
политике, местному само-
управлению и делам Севе-
ра Андрей Шевченко. По его 
словам, проектно-сметная 
документация имеется по 
всем этим объектам, од-
нако регион столкнулся со 
сложностью прохождения 
Главгосэкспертизы из-за 
невозможности указать 
источник финансирова-
ния. Сейчас необходимо 
решить, в какую из фе-
деральных программ эти 
мероприятия можно вне-
сти. 

Губернатор Игорь Коб-
зев заявил, что одна из за-
дач сегодня – реконструк-
ция защитного сооруже-
ния Солзанского полигона. 
На эти цели программой 
социально-экономическо-
го развития Байкальска до 
2040 года предусмотрено 
выделение в следующем 
году 332 млн рублей. В 
качестве источника фи-
нансирования определены 
средства резервного фон-
да правительства РФ. Ори-
ентировочная стоимость 
реконструкции защитного 
сооружения Солзанского 
полигона – 430 млн руб- 
лей. Необходимо еще 98 
млн рублей. 

Министр природных 
ресурсов и экологии реги-
она Светлана Трофимова 

обратила внимание, что 
Слюдянский район – это 
зона высокой опасности и 
риска, где угроза схода се-
левых потоков нарастает 
с каждым годом, в том 
числе из-за регулярного 
выпадения аномально вы-
сокого количества осадков. 

– Решение проблемы 
одно – строительство но-
вых и реконструкция име-
ющихся селезащитных со-
оружений, построенных 
еще в 70-х годах прошлого 
столетия. Первоначальные 
шаги нами уже сделаны, 
проектная документация 
на реконструкцию девя-
ти селезащитных соору-
жений протяженностью 23 
км в трех муниципальных 
образованиях Слюдянско-
го района разработана. На 
это направлено более 100,6 
млн рублей. Стоимость 
строительства всех объек-
тов селезащиты – около 6,3 
млрд рублей, – сообщила 
Светлана Трофимова.

Заместитель мини-
стра природных ресурсов 
и экологии РФ Павел Ба-
рышев сказал, что руко-
водство регионального 
минприроды встретится с 
коллегами из федерально-
го ведомства, чтобы про-
работать необходимые ре-
шения. Со своей стороны 
Комитет Совета Федера-
ции также окажет долж-
ную поддержку в решении 
вопроса селезащиты.  

Также на совещании 
обсудили проблему подъ-
ема и утилизации зато-
нувших судов в аквато-
рии озера Байкал и рек 

региона. Предложено рас-
смотреть варианты вклю-
чения мероприятий в фе-
деральный проект «Гене-
ральная уборка», либо в 
новый проект минприро-
ды России – «Оздоровле-
ние водных объектов» со 
сроком реализации до 2030 
года.

   межВузоВский 
   кампус

Обсудили сенаторы и 
тему, важную для буду-
щих студентов иркутских 
вузов. В Иркутске может 
появиться межвузовский 
кампус. Министр эконо-
мического развития и 
промышленности региона 
Наталья Гершун отметила, 
что правительством реги-
она была проведена боль-
шая работа по разработке 
концепции и бизнес-плана 
проекта. В августе 2022 го-
да была направлена заявка 
на участие в отборе про-
ектов в рамках программы 
по созданию инновацион-
ной образовательной среды 
федеральной программы 
«Развитие инфраструкту-
ры для научных исследо-
ваний и подготовки кад- 
ров» нацпроекта «Наука 
и университеты». Про-
ект иркутского кампуса 
вошел в десятку лучших, 
но из-за ограниченности 
средств финансирования 
не получил. В настоящее 
время документ проходит 
корректировку с учетом 
уточнений минобрнауки 
России. 

Новая концепция пред-
полагает строительство 
студенческого общежития 
на 2500 мест, гостиницы 
для преподавателей. Так-
же на территории кам-
пуса будет расположен 
спортивный комплекс с 
универсальным залом и 
25-метровым плаватель-
ным бассейном и техно-

парк площадью пять тысяч 
квадратных метров.

– Подтверждаю заин-
тересованность в реали-
зации этого проекта, мы 
вас поддерживаем. Уверен, 
благодаря сотрудничеству 
все задачи, которые мы 
перед собой ставим, будут 
решены, – сказал Андрей 
Шевченко.

Также сенаторы по-
знакомились с проектом 
теплового луча по ули-
це Баррикад. Речь идет о 
строительстве тепловой 
магистрали длиной почти 
девять километров, про-
ект предусматривает две 
подкачивающих станции 
на улице Ядринцева и на 
Лисихе, а также 11 цен-
тральных тепловых пунк- 
тов. 

   единая 
   набережная 

На совещании обсудили 
проект берегоукрепления 
и благоустройства набе-
режной Ангары в Иркутске 
и строительства стацио-
нара Иркутской област-
ной детской клинической 
больницы. 

В целом проект единой 
набережной в Иркутске ох-
ватывает около 11 км от 
плотины ГЭС до устья реки 
Ушаковки. Цель – создать 
единую цельную прогулоч-
ную зону: красивую, со-
временную, с необходимой 
инфраструктурой. Начало 
строек запланировано на 
2025–2026 годы. 

По информации мини-
стерства природных ресур-
сов и экологии Иркутской 
области, проект берего- 
укрепления в районе Цесов-
ской Набережной включает 
участок более одного ки-
лометра. Проектно-смет-
ная документация разра-
ботана и сейчас проходит 
необходимые экспертизы. 

Как доложил мэр Иркут-
ска Руслан Болотов, проект 
благоустройства Цесовской 
Набережной находится в 
стадии разработки.

Касательно вопроса 
строительства стационара 
Иркутской областной дет-
ской клинической боль-
ницы Андрей Шевченко 
сообщил, что этот проект 
очень знаковый как для 
Иркутской области, так и 
для Российской Федера-
ции, и сразу получил под-
держку. Минздрав России 
одобрил софинансирование 
объекта для включения в 
предложения по проекту 
федерального бюджета на  
2024 год.

– Мы поддерживаем 
этот проект и будем содей-
ствовать его реализации. 
Важно, чтобы у региона 
была готова вся необходи-
мая документация, в том 
числе имелось заключение 
госэкспертизы, – сказал се-
натор.

Губернатор поблагода-
рил представителей Совета 
Федерации и федеральных 
ведомств за поддержку и 
высокую оценку деятель-
ности команды правитель-
ства региона.

– Спасибо за ваше вни-
мание к Иркутской области 
и за поддержку наших даже 
самых непростых, но необ-
ходимых жителям проек-
тов. Регион активно рабо-
тает над реализацией всех 
включенных в постановле-
ние Совета Федерации за-
дач, это наша ответствен-
ность. Мы сделаем все для 
того, чтобы необходимая 
документация была подго-
товлена соответствующим 
образом в установленные 
сроки, – пообещал глава 
Приангарья.

 � Матрена БИЗИКОВА

Сенаторы в Иркутске
 � Власть  По приглашению губернатора 

Приангарья Игоря Кобзева Комитет Совета 
Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера провел 
выездное совещание в Иркутске. В числе 
обсуждаемых тем – строительство 
селезащитных сооружений, реализация 
проекта межвузовского кампуса, создание 
единой набережной в столице региона. 

Сенаторам представили проект 
Суворовского училища
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  ИТОГИ  Отопительный 
сезон пройден, начато 
постепенное отключе-
ние теплоисточников 
в городах и районах 
Приангарья. Однако 
муниципалитеты могут 
продлить период пода-
чи тепла в квартиры и 
учреждения. С учетом 
погоды такой возмож-
ностью воспользовался, 
например, город Шелехов. 

Об итогах сезона и планах на 
следующий, а также о крупных 
инфраструктурных проектах, ко-
торые планируется реализовать 
в ближайшие годы, на пресс-
конференции рассказал министр 
жилищной политики и энергетики 
Иркутской области Анатолий Ни-
китин.

СЕЗОН В СВИРСКЕ ЗАВЕРШЕН 

- По состоянию на 16 мая начато 
отключение теплоисточников в се-
ми городах и муниципальных рай-
онах региона, в том числе в Иркут-
ске, Саянске, Черемхово, Куйтун-
ском, Нукутском, Нижнеилимском 
районах. Остановлена 31 котельная 
из 968, от систем теплоснабжения 
отключены 794 жилых дома. 13 мая 
полностью завершен отопитель-
ный сезон в городе Свирске, – со-
общил Анатолий Никитин. 

В течение отопительного сезона, 
по данным на 16 мая, израсходова-
но 1,521 млн тонн угля при инди-
кативном прогнозе в 1,5-1,55 млн 
тонн. Это меньше, чем в течение 
прошлого сезона, когда было на-
правлено 1,994 млн тонн. Потреб-
ность в нефти и мазуте составила 
58,3 тыс. тонн при индикативном 
показателе 50,8 тыс. тонн. Инди-
кативный прогноз на предстоящий 
сезон – порядка 1,5 млн тонн угля и 
55–56 тыс. тонн жидкого топлива.

Министр отметил, что ото-
пительный период в Приангарье 
пройден без «громких негативных 
последствий». «Однако были ню-
ансы, связанные как с объектив-
ными, так и субъективными при-
чинами. И в целом – с развитием 
нашей жизни: переориентацией 
городского населения на переезд в 
пригород, строительством инди-
видуального жилья, использовани-
ем электроэнергии в качестве те-
плоносителя. Существенным фак-
тором, влияющим на прохождение 
сезона, является лавинообразное 
увеличение потребления электро-
энергии. В результате чего на юге 
области сложился ее дефицит», – 
пояснил Анатолий Никитин. 

Северный завоз в нынешнем 
сезоне осуществлялся по воде и 
железнодорожным транспортом. 
Рост расходов на топливо, по сло-
вам Анатолия Никитина, составил 
15–20%. «Для нас очевидно, что 
сейчас необходимо завезти мак-
симум грузов именно по воде. Но 
пока не знаем, сможем или нет 
это сделать: многое зависит от 
климатических факторов, – про-
комментировал министр. – Если 
говорить о железной дороге, то 
поток из средней части России 
развернулся на восток. Мы пони-
маем, что можем получить «узкое 
горло» по поставке угля, потому 
что многие организации приоб-
ретают уголь за пределами нашего 
региона. Поэтому было проведено 
совещание с представителями же-
лезной дороги и угольными ком-
паниями». 

ТАКИХ МАСШТАБНЫХ 
ПРОЕКТОВ НЕ БЫЛО 

На подготовку к следующему 
сезону, ремонт сетей и котель-
ных в регионе направят порядка 11 
млрд рублей. Кроме того, порядка 
5 млрд рублей будет направлено 
из областного и муниципального 
бюджетов. Средства запланирова-
ны с переходом на 2024 год. Уве-
личение финансирования связано 
с появлением новых механизмов 
поддержки на федеральном уров-
не, в числе которых – инфра-
структурные кредиты и инфра-
структурное меню. Такой подход 
позволит продолжить реализацию 
запланированных проектов, в их 
числе – возведение теплоисточ-
ника и канализационно-очистных 
сооружений (КОС) в Усть-Куте, те-
пловой луч и система водоотведе-
ния по улице Баррикад в Иркутске.

Тепловой луч в Иркутске будет 
строиться поэтапно, его протяжен-
ность составит 8,2 км. Луч прой-
дет по улицам Баррикад, Радище-
ва, Ядринцева, Зимняя и проезду 
Космический. Реализация проек-
та позволит улучшить экологиче-
скую обстановку за счет закрытия 
угольных и мазутных котельных, 
а также возвести свыше 1 млн кв 
метров жилья и социальные объ-
екты. Анатолий Никитин отметил, 
что с 2021 года произошло удоро-
жание объекта примерно на 30-
40%. Кроме того, там есть сложный 
и спорный участок. Однако тепло-
вой луч все равно будет построен, 
уверен министр. По его словам, не 
сделав этот шаг, невозможно гово-
рить о развитии территории. 

- Также федеральный центр 
предоставляет межбюджетные 
кредиты на модернизацию сетей, а 
ресурсоснабжающие организации 
могут получить льготные креди-
ты из Фонда национального бла-
госостояния. По такой програм-
ме будет строиться тепловая сеть 
и центральный тепловой пункт в 
микрорайоне Зеленый в Иркутске, 
– сказал министр. 

Строительство позволит за-
крыть в микрорайоне мазутную 
котельную и подключить потреби-
телей к централизованной системе 
теплоснабжения с надежным ис-
точником – Ново-Иркутской ТЭЦ.

В последние годы регион полу-
чил значительное число средств 
на строительство и модернизацию 
коммунальной инфраструктуры, в 
том числе благодаря активной по-
зиции главы региона Игоря Коб-
зева. Так, в областном центре за-
вершается реконструкция Право-
бережных КОС, ведется проекти-
рование КОС Левого берега, участок 

в предместье Рабочем включен в 
программу комплексного разви-
тия территорий. Там планируется 
строительство жилья, коммуналь-
ной, транспортной и социальной 
инфраструктуры. «Таких мас-
штабных проектов не было», – 
подчеркнул Анатолий Никитин.

ПЕЛЛЕТЫ ПОДХОДЯТ НЕ ВСЕМ
КОТЕЛЬНЫМ 

Часть пресс-конференции была 
посвящена вопросам перехода му-
ниципальных котельных на работу 
с пеллетами. Соответствующее по-
ручение в феврале нынешнего года 
дал президент Владимир Путин. На 
эти цели планируется направить 15 
млрд рублей. Анатолий Никитин 
отметил, что эта тема актуаль-
на для нашего региона, в котором 
ведется активная лесозаготовка. 
«Ранее мы экспортировали много 
пеллет, в том числе и в Европу, 
– напомнил министр. – Теплоис-
точники, работающие на щепе и 
на пеллетах, подходят для неболь-
ших котельных на севере Иркут-
ской области. Котельные, располо-
женные вдоль БАМа, планируется 
перевести на газ. Соответствующая 
программа подписана с компанией 
«Газпром» на срок до 2026 года». 

Министр отметил, что отопле-
ние пеллетами не подходит для 
теплоисточника в Байкальске по-
тому, что он расположен в цен-
тральной экологической зоне озе-
ра Байкал. Сейчас ТЭЦ там рабо-
тает неэффективно, средства на 
ее функционирование берутся из 
аварийно-технического запаса Ир-
кутской области. Так сложилось 
из-за того, что котлы используют-
ся на 40%.

- Есть программа развития 
Байкальска, муниципальное обра-
зование объявило конкурс, заклю-
чен контракт на разработку схемы 
теплоснабжения. Однако использо-
вать электричество для отопления 
не получится из-за энергодефици-
та на юге региона. Создана рабочая 
группа, в состав которой вошли 
представители «Газпрома», по 
возможности автономной газифи-
кации центральной экологической 
зоны. Ведь рядом с Байкальском 
– Слюдянка и Култук, эту зада-
чу необходимо будет решать ком-
плексно, – резюмировал Анатолий 
Никитин.

  Ольга ЖУРАВЛЕВА

Когда дома тепло



OGIRK.RU4 24 мая 2023 № 56 (2550) ЗАКC    БРАНИЕ 

ЗАЩИТА ДЛЯ ГОСУДАРСТВА 
И ГАРАНТИЯ БИЗНЕСУ

Важным документом, работа над 
которым состоялась на сессии, стал 
законопроект «Об инвестиционной 
политике», который предполагает 
заключение инвестиционных со-
глашений между уполномоченны-
ми органами и предпринимате-
лями для реализации конкретных 
проектов. А также устанавлива-
ет основные понятия и принципы 
инвестполитики в регионе, полно-
мочия ветвей власти, формы под-
держки бизнеса и другие вопросы.

– Принятый закон является не-
обходимым механизмом фикса-
ции договоренностей. Государство 
предоставляет льготы, преферен-
ции, виды поддержки, а бизнес 
обещает определенные условия по 
рабочим местам, по налоговым от-
числениям. Принятие закона по-
зволит проверить соблюдение этих 
договоренностей. Это защищает 
государство и гарантирует бизнесу 
преференции, – прокомментиро-
вал Александр Ведерников.

В окончательном чтении депу-
таты приняли законопроект «О 
гаражной амнистии». Основными 
документами, подтверждающими 
право гражданина на бесплатную 
землю, являются членская книжка 
или справка кооператива, содер-
жащие сведения о годе построй-
ки гаража и о вносимых членских 
взносах и платежах. «Амнистия» 
коснется гаражей, построенных до 
31 декабря 2004 года. Закон вступит 
в силу через 10 дней после его опу-
бликования и будет действовать до 
1 сентября 2026 года.

Большинством голосов парла-
ментарии утвердили двукратное 
повышение штрафов за нарушение 
тишины в регионе. Инициативу 
внесли в областной парламент в 
связи с увеличением количества 
обращений. Для граждан речь идет 
о сумме от 500 до 2500 рублей, для 

должностных лиц – от 5 до 10 тыс. 
рублей, для юридических лиц – 
от 20 до 25 тыс. рублей. При этом 
правоприменительная практика 
не изменится: конкретную сумму 
штрафа для каждого нарушителя 
будет определять суд. 

СОЦИАЛЬНЫЙ БЛОК ЗАКОНОВ

Парламентарии поддержали 
новые меры поддержки для участ-
ников СВО. Речь идет о бойцах, 
получивших ранение и ставших 
инвалидами второй или третьей 
группы. Как пояснил председатель 
комитета по здравоохранению 
и социальной защите Александр 
Гаськов, выплаты можно напра-
вить на погашение ипотеки при 
покупке как первичного, так и 
вторичного жилья. До 1 млн руб-
лей военнослужащие смогут по-
лучить из регионального бюджета 
на погашение кредита. Также в 
первом чтении принят законо-
проект, который позволит участ-
никам СВО получать дополнитель-
ные денежные выплаты: 200 тыс. 
рублей при направлении в зону 
боевых действий, и такую же сум-
му за каждые полгода участия в 
спецоперации. Ко второму чтению 
проект закона предлагается скор-
ректировать, чтобы распростра-
нить его действие и на участников 
частных военных компаний. 

Другая мера поддержки, согла-
сованная депутатами, распростра-
няется на детей, потерявших обо-
их родителей или единственного 
родителя во время учебы в обще-
образовательных учреждениях. 
Теперь у них есть право на ежеме-
сячную выплату. Размер пособия, 
который составлял 7 тыс. рублей, 
доведен до величины прожиточ-
ного минимума. В Иркутской об-
ласти он равняется 13269 рублей. 

В окончательном чтении бы-
ли приняты законопроекты, на-
правленные на поддержку семей с 
детьми. Например, право на полу-

чение маткапитала семьям при 
усыновлении третьего и последу-
ющих детей. Деньги могут быть 
направлены на улучшение жи-
лищных условий, ремонт жилого 
помещения, покупку земельного 
участка, образование детей, со-
циальную адаптацию ребенка-ин-
валида, получение ежегодной де-
нежной выплаты.

Еще одна мера поддержки, под-
держанная депутатами, направле-
на на медиков, переехавших рабо-
тать в города Иркутской области 
с населением от 50 тыс. до 100 
тыс. человек. Они будут получать 
до 2 млн рублей «подъемных». 
Александр Гаськов отметил, что 
речь идет о сотрудниках лечебных 
учреждений, расположенных в 
Усть-Илимске, Усолье-Сибирском, 
Черемхово.

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЧАС 
О ТРАНСПОРТЕ

Муниципальный час на сессии 
был посвящен транспортному со-
общению в территориях. Одним из 
первых перед депутатами выступил 
вице-мэр Иркутска Дмитрий Руж-
ников. По его словам, износ трам-
ваев в городе составляет 77%, ав-
тобусов и троллейбусов – 67%. Он 
также сообщил, что Иркутск может 
стать пилотной площадкой для ре-
ализации федеральной программы 
по развитию наземного электриче-
ского транспорта. 

Для сохранения конкуренции 
между перевозчиками председа-
тель думы Усть-Илимска Арсений 
Чихирьков призвал перейти к ре-
гулируемым межмуниципальным 
маршрутам. По словам заместителя 
мэра Иркутского района по жизне-
обеспечению Юрия Виттера, в ряде 
малых населенных пунктов вообще 
нет перевозчиков и не работают 
маршруты. В районе планируют за-
пустить муниципальный транспорт 
в нескольких направлениях, чтобы 

обеспечить доступность населенных 
пунктов.

Аудитор контрольно-счетной па-
латы Юлия Махтина отметила, что 
из 368 межмуниципальных марш-
рутов, действующих в области, по 
регулируемым тарифам работают 
только 14. Она отметила, что это 
негативно влияет на качество пас-
сажирских перевозок. Так, помимо 
более высоких цен на проезд наблю-
дается отсутствие льгот, нарушение 
расписания движения, длительное 
простаивание в ожидании пасса-
жиров. 

– Нерегулируемые маршруты 
– это люди, которые мерзнут на 
улицах в ожидании автобусов. Фак-
тически у нас по выгодным марш-
рутам перевозчики работают, а на 
невыгодных не работает никто. 
Поэтому наше общее пожелание – 
перейти на регулируемые тарифы 
или на «брутто» контракты, как 
это сделали многие регионы нашей 
страны, – отметил Александр Ве-
дерников.

Депутаты регионального парла-
мента обратили внимание на необ-
ходимость поддержания работоспо-
собности электрического транспор-
та, совершенствования системы ис-
пользования льгот, затронули тему 
пробок в Иркутске и реконструкции 
развязок, безопасности движения и 
оценки качества работы водителей, 
транспортную доступность малых 
населенных пунктов и проблемы 
организации садоводческих марш-
рутов. 

В постановление с рекоменда-
циями регионального парламента 
включат предложения, высказан-
ные депутатами в рамках муници-
пального часа, а также инициативы, 
поступившие от территорий Иркут-
ской области. Проект постановления 
рассмотрят на следующей сессии 
Законодательного Собрания.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Главные темы майской сессии

  ПАРЛАМЕНТ  Свыше 40 вопросов рассмотрели 
депутаты Законодательного Собрания Иркутской 
области на 68-й сессии под председательством 
Александра Ведерникова. В их числе законопроекты 
об инвестиционной политике, о «гаражной 
амнистии», новые меры поддержки для участников 
СВО, медиков и детей-сирот. Также в рамках сессии 
состоялся муниципальный час, посвященный 
транспортному сообщению в муниципалитетах. 

Александр Александр 
ГаськовГаськов

Дмитрий Дмитрий 
РужниковРужников
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  БЕЗОПАСНОСТЬ  
Во время рабочих поездок 
в территории депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области часто получают 
сигналы о недостаточном 
выделении средств 
на охрану школ и 
детских садов. На 
заседании штаба при 
областном парламенте 
под председательством 
Александра Ведерникова 
депутаты обсудили 
антитеррористическую 
защищенность объектов 
образования. 

К разговору подключились 
представители министерства об-
разования региона, департамента 
образования Иркутска и прокура-
туры, мэры, председатели и депу-
таты муниципальных дум. В про-
шлом году, по словам Александра 
Ведерникова, из областного бюд-
жета на мероприятия по обеспе-
чению безопасности и антитерро-
ристической защищенности школ 
было направлено 34,5 млн рублей. 
Парламентарии проанализировали 
расходы на такие мероприятия в 
других регионах. Так, в Липецкой 
области объем финансирования в 
2022 году составил 278 млн рублей. 
В несколько раз больше бюджет-
ных денег тратят на защиту детей 
в образовательных учреждениях 
Кемеровской области. 

– Очевидно, что размер суб-
сидий для муниципалитетов Ир-
кутской области необходимо уве-
личивать, ведь речь идет о безо-
пасности детей. Впереди большие 
летние каникулы, и у нас есть 
время, чтобы вместе с муниципа-

литетами и правительством про-
анализировать текущую ситуацию 
и принять необходимые меры до 
начала следующего учебного года, 
– отметил Александр Ведерников.

Депутаты выслушали пред-
ставителей муниципалитетов. 
Председатель думы Братска Ла-
риса Павлова рассказала, что при 
потребности в 273 млн рублей в 
прошлом году город получил 4,5 
млн рублей субсидий, а в этом го-
ду – 1,3 млн рублей. Большая часть 
проблем решается за счет средств 
городского бюджета, из которого 
за пять лет было потрачено 78 млн 
рублей. Кроме того, для охраны 
учреждений образования не хва-
тает квалифицированных сотруд-
ников.

– Неоднократно мы обращались 
в правительство региона с прось-
бой все-таки увеличить финан-
сирование или разработать про-
грамму отдельную, конкретную по 
обеспечению антитеррористиче-
ской защищенности. Потому что 
своими силами постановление, 
которое прописывает требования, 

выполнить практически нереаль-
но, – пояснила Лариса Павлова.

Братские депутаты подготовили 
предложение для регионального 
правительства по разработке про-
граммы, в рамках которой будет 
организовано централизованное 
обучение охранников. О дефиците 
кадров специализированной ох-
раны рассказали также предста-
вители администраций Иркутска, 
Иркутского, Усольского, Мамско-
Чуйского и Чунского районов.

По информации министра об-
разования Иркутской области 
Максима Парфенова, всего на тер-
ритории региона 2083 образова-
тельные организации. Большая 
часть из них оснащена система-
ми защиты. Объем субсидий для 
муниципалитетов на антитерро-
ристические мероприятия в 2022 
году составлял 49,5 млн рублей, на 
2024 год планируется направить 
на эти цели 246,7 млн рублей. 

– Правительство региона готово 
и будет увеличивать размеры суб-
сидий на эти цели, – подчеркнул 
Максим Парфенов.

Руководитель ведомства под-
черкнул, что в ряде территорий 
субсидии не осваиваются в полном 
объеме. По мнению председателя 
комиссии по Регламенту, депутат-
ской этике, информационной по-
литике и связям с общественными 
объединениями Ольги Безродных, 
такая проблема возникла из-за 
того, что деньги выделяются на 
покупку определенного оборудова-
ния, которое в территориях могли 
приобрести ранее за счет средств 
муниципальных бюджетов. 

– Нужен исчерпывающий пере-
чень оборудования, чтобы муни-
ципалитеты могли сами выбирать 
то, что им необходимо, – подчер-
кнула Ольга Безродных. 

Помимо этого, депутаты обра-
тили внимание министра обра-
зования на необходимость более 
тщательного контроля за про-
ектированием зданий образова-
тельных учреждений, потому что 
некоторые конструкции не спо-
собствуют быстрым действиям в 
случае возникновения опасности. 
Председатель комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству Ирина Синцова отметила, что 
вопрос безо пасности детей в об-
разовательных учреждениях будет 
детально обсуждаться на одном из 
ближайших заседаний комитета.

– Изменения, внесенные в фе-
деральное законодательство, легли 
дополнительными обязанностя-
ми на муниципальные образо-
вания как на собственников об-
разовательных учреждений. Мы 
не должны оставлять муниципа-
литеты один на один с много-
численными проблемами, кото-
рые самостоятельно они решить 
не смогут. Законы – федеральные, 
полномочия – муниципалитетов, 
а все дети – наши, – подвел итоги 
депутатского штаба Александр Ве-
дерников. 

  Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Работа на летние каникулы

Как сообщила аудитор Кон-
трольно-счетной палаты Ир-
кутской области Юлия Махти-
на, основной проблемой при 
обеспечении транспортной 
доступности является высо-
кая степень износа подвижно-
го состава. Так, за последние 
годы автопарки обновлялись 
в рамках двух программ: «До-
ступная среда для инвалидов» 
(с 2021 по 2023 годы – по два 
низкопольных автобуса в год) 
и «Обеспечение охраны атмос-
ферного воздуха», по которой 
администрация Братска заку-
пила 25 троллейбусов, в 2023 
году запланировано купить 
еще 20 троллейбусов и 27 ав-
тобусов, работающих на газо-
моторном топливе. Обновить 
подвижной состав могли бы 
Иркутск, Ангарск и Братск в 
рамках программы «Безопас-
ные качественные дороги», од-
нако для этого необходимо раз-
работать и принять программы 
комплексного развития транс-

портной инфраструктуры для 
агломераций.

Также Юлия Махтина уточни-
ла, что в ряде муниципалитетов 
есть необходимость в открытии 
новых маршрутов и увеличении 
авиарейсов. Парламентарии 
предложили рассмотреть кон-
цепцию комплексной схемы 
движения для Иркутской агло-
мерации в сентябре этого года, 
а также рекомендовали мини-
стерству транспорта и дорожно-
го хозяйства проанализировать 
пассажиропоток и установить 
маршруты в ряде удаленных на-
селенных пунктов региона.

С докладом выступила аудитор 
Контрольно-счетной палаты 
Лариса Мулярова. По ее сло-
вам, за три года из областного 
и местных бюджетов выделено 
более 910 млн рублей на соз-
дание площадок накопления 
ТКО. Однако в муниципалитетах 
по-прежнему отсутствует ин-
фраструктура для накопления 
крупногабаритных отходов, что 

влечет образование стихийных 
свалок.

Кроме того, с 2021 года муни-
ципалитетам предоставляется 
субсидия на покупку контей-
неров для раздельного сбора 
мусора, на эти средства за два 
года выделено 65 млн рублей. 
В 2021 году приобретено более 
1000 контейнеров, что на 41,1% 
выше плана, в 2022 году – 2305 
контейнеров. Однако более 
1800 из них не установлены на 
площадки, это половина от все-
го объема.

Депутаты регионального пар-
ламента обратили внимание на 
реализацию проектов южными 
и северными операторами по 
обращению с отходами, созда-
нию контейнерных площадок в 
отдельных территориях, необ-
ходимости регулирования на-
числения платы за пользование 
мусоропроводами в многоквар-
тирных домах.

  Юрий ЮДИН 

ВНИМАНИЕ К РАЗВИТИЮ ИНФРАСТРУКТУРЫ  КОНТРОЛЬ  Комиссия по контрольной 
деятельности под председательством Тимура 
Сагдеева обсудила вопрос по повышению качества и 
доступности услуг транспорта по межмуниципальным 
маршрутам. Также парламентарии уделили 
внимание теме создания мест накопления твердых 
коммунальных отходов и закупки контейнеров для 
раздельного сбора мусора.
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 Æ Наталья Геннадьевна, когда гово-
рят о предпринимательстве, 
обычно подразумевают малый и 
средний бизнес. Сколько сегодня в 
регионе тех, кто предпочел раз-
вивать свое дело?

– С начала года, несмотря на 
продолжающуюся сложную ми-
ровую экономическую ситуацию, 
количество субъектов малого и 
среднего предпринимательства в 
Иркутской области выросло – с 85 
до 87 тысяч. Постоянно растет чис-
ло самозанятых – по три тысячи 
новых регистраций ежемесячно, 
скоро мы уже перейдем рубеж в 
100 тысяч.

 Æ Относительно недавно в россий-
ском законодательстве появил-
ся такой термин как социальное 
предпринимательство. Чем эта 
категория бизнесменов отлича-
ется от других? 

– Социальное предпринима-
тельство, на мой взгляд, это пред-
принимательство будущего. В 
этом случае во главу угла ставится 
не собственно прибыль, а важ-
ная миссия в масштабах общества, 
страны или мира. Например, вы 
знаете, что у нас в регионе есть 
предприниматель, который по-
могает особым людям получить 
профессию и найти свое место в 
социуме? И это не общественная 
организация, которая живет ис-
ключительно за счет государства 
или частных пожертвований, это 
бизнес, рентабельный проект, ко-
торому только нужно помочь. 

Другой пример – в Иркутске 
есть предприятие, которое произ-
водит упаковочные материалы, и 
там работают в основном люди 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Кроме того, предприни-
матели открывают школы танцев, 
спортивные секции единоборств, 
волейбольные клубы, детские лаге-
ря. И это не просто бизнес, в боль-
шинстве своем это дополнительная 
социальная нагрузка. 

 Æ Но тех, кто для себя выбрал путь 
социального предприниматель-
ства, в регионе сегодня только 41 
организация. Не так много…

– Согласна, что пока в регионе 
небольшие, но, поверьте, вполне 
рентабельные проекты с перспек-
тивой роста. И мы заинтересо-
ваны в том, чтобы как можно 
больше компаний было вовлечено 
в эту деятельность. Со своей сто-
роны мы готовы им помогать. У 
нас уже есть для них специальная 
мера поддержки – гранты до 500 
тысяч рублей. Причем перечень, 
на что их можно потратить, ши-
рокий – от коммунальных пла-
тежей до закупки программного 
обеспечения. 

 Æ Гранты – это единственный 
стимул для социальных предпри-
нимателей? Или есть еще какие-
то решения?

– После общения с социальны-
ми предпринимателями мы по-
няли, что начинающим бизнес-
менам не хватает наставников – 
тех, кто готов поделиться своим 
опытом, если нужно – поддержать 
словом и делом. Так родился про-
ект «Соцпред», целью которого 
является формирование системы 
наставничества предпринимате-
лей в регионе. Мы взяли 10 наших 
активных социальных предпри-
нимателей, привлекли Союз жен-
щин, «Опору России» и депутат-
ский корпус и сформировали 10 
пар. Им предстоит самостоятельно 
определить, какие компетенции 
«прокачивать», что улучшать в 
бизнесе и так далее. В помощь на-
чинающим наставникам сделали 
специальный гайд. Мы будем вни-
мательно следить за результатами 
на каждом этапе. 

 Æ С каждым годом все больше ста-
новится самозанятых граждан. С 
чем вы связываете такую тен-
денцию? 

– Как и ожидалось, бизнес по-
степенно начал выходить из тени. 

Этот формат особенно интересен 
тем, что теперь ремесленник, ди-
зайнер или водитель – в общем, 
те, чье дело не предполагает соз-
дание коллектива – могут стать 
подрядчиками у более крупного 
бизнеса. Есть те, кто закрывает 
ИП, потому что формат самоза-
нятости ему обойдется гораздо де-
шевле с точки зрения налогов. Но 
это нормальные процессы – кто-
то меняет подходы, кто-то в это 
время растет, нанимает людей и 
для этого меняет организацион-
но-правовую форму.

Свое влияние оказывают и соци-
альные контракты, которые можно 
получить на развитие своего де-
ла, ведь для заключения контрак-
та также достаточно зарегистриро-
вать самозанятость. Это програм-
ма минсоцразвития региона, мы 
со своей стороны помогаем обра-
тившимся подготовить основу для 
ведения их дела – Центр «Мой 
бизнес» их обучает, помогает на-
писать бизнес-план. Это реальная 
возможность начать все с нуля. По 
соцконтрактам начинают выращи-
вать микрозелень, создают фермы, 
шьют игрушки, варят мыло и мно-
гое другое. В масштабах экономики 
региона это может показаться ме-
лочью, но таким образом только в 
2022 году было создано 2300 рабочих 
мест. 

 Æ А что с крупным бизнесом?

– Конечно, санкции стали для 
крупного бизнеса сдерживающим 
фактором, и поэтому правительство 
Иркутской области решало и решает 
возникающие вопросы адресно. 

Мы ставили себе цель сохранить 
действующие инвестпроекты, и 
нам это удалось. Всего на террито-
рии Иркутской области реализует-
ся порядка 180 средних и крупных 
проектов общей стоимостью свыше 
3 трлн рублей, которые позволят 
создать 40 тыс. новых высокоопла-
чиваемых рабочих мест и увели-
чить налоговые поступления во все 
уровни бюджетной системы. 

По итогам 2022 года Иркутская 
область улучшила показатели ин-
вестиционной активности. Инве-
стиции в основной капитал в Ир-
кутской области за прошлый год 
составили 833,68 млрд рублей, что 
на 38% превышает показатель 2021 
года. Таким образом, по этому по-
казателю Приангарье на первом 
месте среди регионов Сибирского 
федерального округа и на седь-
мом месте среди всех субъектов 
страны.

 Æ На ваш взгляд, что стало причи-
ной таких высоких результатов? 

– Конечно, этого удалось до-
стичь благодаря реализации таких 
крупных инвестиционных проек-
тов, как освоение Ковыктинского 
газоконденсатного месторождения, 
строительство газохимического 
комплекса в Усть-Куте, алюмини-
евого завода и анодной фабрики 
в Тайшетском районе, создание 
картонного производства в Усть-
Илимске, горно-обогатительных 
комбинатов на базе золоторудных 
месторождений в Бодайбинском 
районе, освоение угольных место-
рождений в Тулунском и Черем-
ховском районах.

Мы только сейчас начинаем чув-
ствовать на себе первые отголоски 
введенных санкций и политической 
обстановки в целом, именно поэто-
му так важно слушать и слышать 
бизнес, продолжать поддерживать 
конструктивный диалог и создавать 
условия для инвесторов, выстраи-
вать гибкую инвестиционную по-
литику. В частности, один из таких 
шагов в этом направлении – это 
региональный закон об инвести-
ционной политике. Одно из важ-
нейших его положений закрепляет 
обязанность инвестора заключать 
соглашение с правительством Ир-
кутской области при получении мер 
поддержки. В этих соглашениях бу-
дет определен порядок взаимодей-
ствия сторон и целевые показатели 
проектов. 

 � Юрий ЮДИН

 
 
� Поздравление

26 мая –  
день российского 

ПредПринимательства
Уважаемые предприниматели!

Примите поздравления с 
профессиональным праздником –  

днем российского 
предпринимательства!

Этот праздник особо значим для всех ра-
ботников малых и средних предприятий: 
они составляют опору реального сектора 
экономики, помогают обеспечению со-
циальной стабильности в обществе. День 
предпринимателя – дань признания со-
зидательной деятельности энергичных, 
творческих, инициативных людей, с помо-
щью которых в регионе решаются различ-
ные вопросы развития экономики и вы-
равнивания баланса трудовых ресурсов.
Одним из приоритетов правительства Ир-
кутской области стала поддержка пред-
принимательской деятельности. Мы про-
должим эту политику и в дальнейшем.
Выражаю всем предпринимателям Иркут-
ской области большую признательность 
за добросовестный труд и преданность 
избранному делу. Желаю доброго здоро-
вья, благополучия и реализации всех на-
меченных планов!

Губернатор Иркутской области 
 И.И. КОБЗЕВ

Движущая  
сила экономики 

 � интеРвью   26 мая в национальном календаре – это День 
предпринимательства. Как известно, главной движущей силой любой 
экономики всегда является бизнес. В интервью газете «Областная» министр 
экономического развития и промышленности региона Наталья Гершун 
рассказала, благодаря кому в муниципальных образованиях создаются рабочие 
места, появляются производства, внедряются новые технологии, повышается 
качество в сфере услуг.
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Солдаты  П    беды

Оперативно меняться, расширять спектр ус-
луг и улучшать качество товаров бизнесу в ре-
гионе помогает «Фонд микрокредитования», 
который выдает льготные займы по ключе-
вой ставке 5% годовых в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство». О 
том, какие сегодня возможности предоставляет 
организация, в интервью газете «Областная» 
рассказала ее директор Ольга Мосина.

 Æ Как «Фонду микрокредитования» удается 
сохранять ставки на таком низком уровне?

– Приангарье – уникальный регион, в ко-
тором ставки для МСП сохраняются на дей-
ствительно низком уровне. Это возможно бла-
годаря политике, выбранной министерством 
экономического развития и промышленности 
и правительством Иркутской области, а также 
эффективной системе распределения прибыли 
фонда. Доступность и стабильность финансовой 
поддержки – главный принцип нашей работы. 
Так, до 31 декабря 2023 года фонд будет выдавать 
микрозаймы по ключевой ставке 5% годовых.

 Æ Что еще делает «Фонд микрокредитования», 
чтобы увеличить доступность финансовых 
продуктов?

– Мы заботимся о клиентах и делаем все, 
чтобы им было просто получить займ в фонде. 
Оформить заявку можно из любой точки Иркут-
ской области: онлайн на сайте, через МФЦ или 
по электронной почте. Нам всегда можно позво-
нить или обратиться лично в офис в Иркутске, а 
пакет документов сейчас минимальный. На всех 
этапах кредитные менеджеры консультируют 
клиентов, помогают со справками и документа-
ми, составляют индивидуальные графики пла-
тежей, учитывая сезонность ведения бизнеса.

 Æ Сколько финансовых продуктов сейчас пред-
лагает «Фонд микрокредитования»?

– На сегодняшний день фонд предоставляет 31 
финансовый продукт. Все они созданы с учетом 
запросов МСП. Так, например, в прошлом году 
предприятия киноиндустрии обратились за под-
держкой в правительство региона, и специально 
для них фонд разработал финансовый продукт 
со ставкой 2%. По этой программе мы уже вы-
дали один займ, и сейчас еще одна организация 
в процессе его оформления. Конечно, мы учи-
тываем и региональную специфику. Среди сфер, 
важных для экономики и развития Иркутской 
области, выделяются ИТ, туризм, промышлен-
ный дизайн и другие. В сложной ситуации не 
так давно оказались экспортеры, и для них был 
создан региональный продукт по ставке 4%.

 Æ Представьте портрет ваших заемщиков: 
насколько это разные предприниматели?

– В действующем 
портфеле займов 
фонда более 25 от-
раслей и видов де-
ятельности, которые 
осуществляют на-
ши предпринимате-
ли. Их могут полу-
чать как самозанятые 
и микробизнес, так 
и крупные произ-
водства. Также у нас 
ежегодно увеличи-
вается доля займов, 

выданная молодежи, – предпринимателям 
до 35 лет. Возраст наших клиентов от 20 до 
60 лет. Мы видим, что многие из них дивер-
сифицируют свой бизнес, развивают новые 
направления, расширяют дело, увеличивая 
ассортимент, разрабатывая новые интерес-
ные продукты. Сейчас многие уходят в об-
лачные технологии, осваивают онлайн-до-
ставку, подстраиваются под новые экономи-
ческие условия. Кто-то делает ребрендинг, 
чтобы увеличить число клиентов. Мы также 
расширяем продуктовую линейку для по-
бедителей региональных конкурсов, которые 
могут получить займ по программе «Три  
тройки».

 Æ Материал выходит ко Дню предпринимате-
ля. Что бы вы пожелали всем, кто причастен 
к этому празднику?

– Быть предпринимателем – значит каж-
дый день выбирать лучшее будущее и при-
ближать его для себя, своей семьи и других. 
На такой выбор способны только смелые, на-
ходчивые, умные и активные люди, которые 
вдохновляют на перемены. Спасибо вам за 
любовь к собственному делу и предприим-
чивость! Пусть будущее радует стабильны-
ми доходами, взаимопониманием в команде, 
новыми сделками и выгодным сотрудниче-
ством.

Льготные кредиты  
в помощь предпринимателям

эк    номика

 � ФинанСы и бизнеС  Каждый день для предпринимателей  
в быстро меняющемся мире – это новые вызовы, которые требуют 
новых управленческих решений. Несколько лет подряд современный 
бизнес учится адаптироваться под реальность: во время пандемии 
предприниматели развивали онлайн-сервисы и доставку товаров,  
в период санкционного давления они обращаются к внутреннему рынку. 

Помощь для Фермеров 
Глава крестьянско-фермерского хозяйства в Куйтунском районе и постоянный за-
емщик «Фонда микрокредитования» Светлана Белопольская в апреле оформила 
очередной займ для подготовки к посевному сезону. Деньги уже направили на ГСМ 
для техники и удобрения.

– Мы находимся далеко от Иркутска, и главное для нас, что мы можем удаленно 
решать все вопросы по оформлению займа – отправлять документы и отчеты в 
электронном виде, – отметила Светлана Белопольская.

В Александро-Невской станице Светлана вместе с семьей выращивает пшеницу, 
ячмень, рапс на 1700 га и поставляют их в другие КФХ и на «Братскую птицефа-

брику». Урожайность достигает от 25 до 35 центнеров с гектара.

СибирСкая клубника –  
 круглый год

В Иркутской области начала работать вертикальная 
сити-ферма по выращиванию ягод, овощей и зелени. 
Летом 2022 года уникальный бизнес-проект получил 
поддержку фонда. На средства займа для стартапа 
купили необходимое оборудование.

В будущем на «умной» ферме будут выращивать не 
только клубнику, но и томаты, перец, салат, зелень – 
всего 36 популярных культур. После выхода на пол-
ную мощность хозяйство сможет ежегодно замещать 
около 100 тонн импортных теплолюбивых ягод и 

трав местными отечественными.

три миллиона  
Под три Процента

Никита Россов, глава КФХ «Милаша» и победитель 
конкурса «Предпринимательский прорыв года», 
оформил займ в «Фонде микрокредитования» по 
программе «Три тройки». Фермер получил 3 миллио-
на рублей под 3% годовых на 3 года для развития в 
хозяйстве агротуристического направления.

– Мы оформили займ в фонде, чтобы иметь софи-
нансирование в заявке на субсидию «Агротуризм» 
минсельхоза. Очень довольны условиями: прежде 
мы брали суммы в два раза меньше и переплачива-
ли по процентам ровно столько же. Кроме того, мы 
получили займ под поручительство центра «Мой 
бизнес», и без этого мы бы просто не смогли поуча-
ствовать в грантовом конкурсе, – делится Никита 
Россов.

На экоферме «Милаша» содержат 30 коз и произво-
дят под товарным знаком «Продукты Приангарья» 
сыры из коровьего и козьего молока, а еще прово-
дят экскурсии для туристов. В этом году Никита 
планирует открыть на ферме новый туробъект «День 
фермера» – пространство, в котором каждый сможет 
попробовать себя в роли фермера. Здесь будут учить 
кормить и доить коз, рассказывать о породах живот-
ных и свойствах молока и показывать, как произво-
дят сыр.

займ  
для Сахарной ваты

Самозанятая Арина Безперстова оформила пер-
вый займ в фонде, чтобы купить новый аппарат для 
создания сахарной ваты. Свой первый китайский 
аппарат она заменит российским, более высокого 
качества, благодаря которому вата будет более воз-
душная, мягкая и красивая.
– Я получила займ под 5% годовых, переплата по 
нему составит всего 4000 рублей, – рассказыва-
ет Арина. – При этом я уже сейчас буду работать 
на новом оборудовании. Думаю, что еще буду об-
ращаться в фонд за поддержкой. Сейчас для меня 
важно создать первый капитал для будущего раз-
вития.

 � Елена ОРЛОВА
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к    мпания ТерриТ    рии

 Æ Сам по себе банковский 
кредит – что-то понят-
ное. Привычное даже. 
Покажите мне человека, 
который смог избежать 
оформления ипотеки… 
Для бизнеса, в общем, 
примерно то же самое. 
И вот пять лет назад 
начал работу Фонд раз-
вития промышленности. 
Во-первых, не кредиты, а 
займы – уже непонят-
но. Во-вторых, ставки 
какие-то подозрительно 
низкие… 

– Кстати, да, нас до сих 
пор часто об этом спраши-
вают. Мол, 1% годовых, 3% 
годовых – да это же невоз-
можно… Вполне возможно. 
Такова наша несуровая ре-
альность (улыбается).

 Æ Давайте уже внесем 
ясность раз и навсегда: в 
чем разница между зай-
мом от ФРП и банковским 
кредитом?

– Во-первых, конечно, 
процентной ставкой. Вы 
не найдете банк, который 
профинансирует ваше про-
изводство под 1–3% годо-
вых. Во-вторых, у нас про-
ектное финансирование. То 
есть мы оцениваем кон-
кретный проект, и займы у 
нас, исходя из этого, целе-
вые. В каком-то смысле сам 
факт, что Фонд развития 
промышленности одобрил 
заявку на заем, – знак ка-
чества проекта. Ведь наши 
эксперты проверяют все. 

Все документы, все расче-
ты. Если они дали «зеле-
ный свет», значит, у про-
екта все на высшем уровне. 
И он точно «выстрелит». И 
в-третьих, отличается ме-
ханика возврата: в первые 
три года заемщик гасит 
проценты, а возврат тела 
займа приходится на по-
следние два года. Фактиче-
ски это отсрочка платежа, 
которая помогает снизить 
издержки в первые годы 
работы проекта.

 Æ Банки, наверное, вас не 
любят? Ведь вы же фак-
тически мощнейший для 
них конкурент.

– У нас с банками совет 
да любовь. Потому что мы 
не конкурируем, а сотруд-
ничаем с ними. Объясняю: 
во-первых, они предостав-
ляют заемщикам банков-
ские гарантии, а это одно 
из условий снижения про-
центной ставки по займу 
– вплоть до 1% годовых. 
Во-вторых, мы не финан-
сируем так называемую 
оборотку, а они – да. За 
счет того, что по нашим 
целевым займам такой ма-
ленький процент, предпри-
ятия успешно оформляют в 
банках кредиты на попол-
нение оборотных средств. 
Таким образом, у нас с бан-
ками эффективное взаи-
модействие, что хорошо, в 
первую очередь, для пред-
приятий области.

 Æ Капитализация Фонда 
развития промышлен-

ности Иркутской обла-
сти на текущий момент 
составляет полмиллиар-
да рублей. А губернатор 
поставил задачу профи-
нансировать в этом году 
проекты на целый мил-
лиард. Как вы сможете 
этого добиться?

– Начнем с того, что 
сумма капитализации – 
это не то же самое, что 
сумма у вас на банковской 
карте, тут немного слож-
нее все устроено, деньги 
же постоянно в движении. 
Но важнее другое: новые 
регламенты, утвержден-
ные федеральным ФРП, по 
совместным программам 
позволяют предоставлять 
финансирование в соот-
ношении 90% на 10%. То 
есть до 90% суммы займа 
предоставляют коллеги из 
федерального фонда, а мы 
обеспечиваем оставшее-
ся. Это не только помогает 
снизить нагрузку на ре-
гиональный бюджет, но и 
увеличить объем средств, 
направленных на поддерж-
ку предприятий региона. 
Задача, поставленная гу-
бернатором, в любом слу-
чае требует существенных 
усилий, но тут главное, что 
у нас есть все возможности 
для ее реализации. А у меня 
тут есть и личная амбиция: 
Фонд развития промыш-
ленности должен сделать 
все возможное, чтобы Ир-
кутская область вновь об-
рела статус индустриально 
развитого региона!

эк    номика

«Фонд вам не банк»
Где промышленным предприятиям 
проще получить деньги на развитие?

«инкомпро»

Предприятию одобрен заем на создание в Шелехове 
производства алюминиевых туб. Они используются 
для упаковки медицинских препаратов и косметиче-
ских средств. Это одно из самых перспективных на-
правлений на рынке упаковки, чему способствует, в 
первую очередь, возможность их полной переработки. 
Из регионального и федерального фондов развития 
промышленности предприятие получит 59,7 млн руб- 
лей под 1% годовых на пять лет. Производство создаст 
18 новых рабочих мест. Прогнозный объем налоговых 
отчислений в бюджеты всех уровней за время пользо-
вания займов – более 100 млн рублей.

Господдержка промышленных предприяТий: кейсы Фрп

 � акТуально   В 2023 году предприятия 
Иркутской области должны получить 
поддержку от Фонда развития 
промышленности на 1 млрд рублей. 
Такую задачу перед экономическим 
блоком регионального правительства 
и, собственно, самим ФРП поставил 
губернатор Игорь Кобзев. Директор фонда 
Яна Шевченко рассказывает, чем займы 
ФРП удобнее банковских кредитов, и 
как ее команда будет выполнять задачу 
губернатора.

«палп-норд»

Компания построила завод по производству фанеры в 
Боханском районе, который начал свою работу в 2023 
году. Фонд развития промышленности предоставил 
заем в размере 100 млн рублей на оснащение завода 
оборудованием. Производственный цикл составляет 
пять суток. Выход на плановую мощность – 18 тыс. м3 
фанеры в год – состоится уже в 2024 году. Благодаря 
этому проекту в Боханском районе появилось более  
60 новых рабочих мест. Прогнозируемый объем нало-
говых отчислений завода – 44 млн рублей.

БраТское монТажное управление
 «ГидроэлекТромонТаж»

Предприятие получило заем по программе «Произво-
дительность труда» в размере 99,4 млн рублей. Сред-
ства предназначены для реконструкции производ-
ственного цеха по изготовлению металлоконструкций 
для электроподстанций. Прогнозный результат – повы-
шение производительности труда на 50%, мощности 
производства – в три раза, до 890 тонн в год.

 � Василий ПЕТРОВ

иркуТский завод ТяжелоГо 
машиносТроения

ИЗТМ получил заем в размере 11,7 млн рублей под 
1% годовых. На эти средства был приобретен станок 
плазменной резки металла. Он уже работает в цехе. 
Эффект от этого проекта составит 390 млн рублей за 
пять лет – именно на такую сумму, по расчетам ИЗТМ, 
будет произведено продукции с использованием дан-
ного оборудования.
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Об актуальных мерах поддерж-
ки для бизнесменов, наиболее при-
оритетных отраслях для экономи-
ки региона, главных достижениях 
Центра и вызовах, которые пе-
ред ним стоят, рассказала дирек-
тор Фонда поддержки и развития 
предпринимательства Иркутской 
области Центр «Мой бизнес» Ди-
ляра Окладникова. 

 Æ Диляра Рамисовна, расскажите 
об актуальных мерах поддержки 
Центра «Мой бизнес». На какую 
помощь предприниматели могут 
рассчитывать в условиях санк-
ций, нестабильной экономиче-
ской ситуации? 

– В кризис можно сломаться 
и сдаться, а можно мобилизовать 
силы и двинуться вперед, к новым 
вершинам и целям. В ближайшие 
годы нам предстоит глобальная 
трансформация, и в этой исто-
рии именно предпринимательство 
играет ведущую роль. Предприни-

матели Иркутской области в оче-
редной раз доказали, что готовы 
к любым вызовам. Центр «Мой 
бизнес» всегда готов оказать им 
всестороннюю поддержку – от 
консультации по вопросам веде-
ния или регистрации бизнеса до 
вывода выпускаемой продукции на 
зарубежные рынки. 

Сегодня в регионе зарегистри-
ровано более 94 тысяч самозаня-
тых граждан. Это именно те люди, 
которые самостоятельно произво-
дят продукцию или оказывают ус-
луги. Например, всегда актуальна 
тема маркетинга. Поэтому в «Мой 
бизнес» востребованной является 
квалифицированная консультация 
маркетолога, которую могут полу-
чить как самозанятые, так и субъ-
екты малого и среднего предпри-
нимательства. При стоимости ус-
луги в 20 тысяч рублей для ИП или 
ООО стоимость составит 5 тысяч, 
для самозанятых – 2,5 тысячи руб- 

лей. Эта и другие услуги доступны 
в рамках работы Национального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка ин-
дивидуальной предприниматель-
ской инициативы».

Для развития бизнеса необхо-
димо и дополнительное финанси-
рование. «Мой бизнес» оказывает 
кредитно-гарантийную поддержку 
предпринимателям и самозаня-
тым гражданам, которым для по-
лучения финансирования не хва-
тает собственного залогового обе-
спечения. Поручительство Центра 
предоставляется по кредитным 
обязательствам предпринимате-
лей и может составлять до 70% от 
суммы кредита, банковской гаран-
тии, займа или лизинга. Также 
специалисты Центра подберут оп-
тимальную форму финансирова-
ния для развития бизнеса, помогут 
разобраться в условиях по льгот-
ным программам кредитования.

 Æ «Мой бизнес» помогает выхо-
дить предпринимателям на 
маркетплейсы. Как получить эту 
услугу? 

– В ближайшее время снова 
станет доступна услуга по сопро-
вождению и выводу товаров на 
маркетплейсы с софинансирова-
нием затрат до 80–90%. Размеще-
ние на маркетплейсах гарантиро-
ванно расширит географию сбы-
та продукции, увеличит продажи 
товаров, а значит, и доходность 
бизнеса.

 Æ Какие отрасли сейчас наиболее 
приоритетны для экономики 
региона? Как их поддерживает 
«Мой бизнес»? 

– В предыдущие годы закрытые 
границы оказали положительный 
эффект на туристический рынок. 
Прилегающие к озеру Байкал тер-
ритории интересны в первую оче-
редь гостям нашего региона, а вну-
тренние – это огромный потенци-
ал незабываемых впечатлений для 
жителей Иркутской области. Будет 
продолжаться работа с кластером 
легкой промышленности, объеди-
няющего швейные предприятия. 
Большой потенциал имеет агро-
промышленный комплекс и дерево- 
обработка. Создание новых кластер-
ных цепочек благоприятно отра-
жается на развитии рабочих мест 
и на продвижении туристического 
бренда региона.

 Æ Все актуальнее становится 
тема женского предпринима-
тельства. Вы замечаете, что 
женщин в бизнесе стало больше? 
Какие меры поддержки среди них 
пользуются наибольшей попу-
лярностью? 

– Популярность женского пред-
принимательства в России растет. 
Предпринимательницы активны 
не только в сферах индустрии кра-
соты, маркетинге и торговле, но и 
возглавляют крупные производ-
ственные и строительные компа-
нии. Женщины не обошли сторо-
ной креативные индустрии, они 
управляют компаниями, специ-
ализирующимися на обучающих 
курсах, тренингах, организации 
мероприятий и развлечений, моде 
и дизайне. Замечаю, что руково-
дителем семейного бизнеса также 
все чаще выступает женщина. Со-
циальным предпринимательством 
около 70% занимаются именно 
женщины, чтобы решить соци-
альные проблемы, не получая при 
этом максимальной прибыли лич-
но для предпринимателя. Вместе с 
тем сегодня бизнес-леди активнее 
учатся. Не случайно на обучающих 
программах нашего иркутско-
го Центра «Мой бизнес» обычно 
большинство – это женщины. 

 Æ Какую помощь оказываете экс-
портерам? Каковы итоги работы 
в этом направлении?

– 2022-й стал годом измене-
ний, в том числе в экспортной по-
литике. Несмотря на санкционное 
давление на бизнес Приангарья, 
производимые в регионе товары и 
предлагаемые услуги продолжают 
пользоваться спросом, в том числе 
за рубежом, что говорит о конку-
рентоспособности региона в целом. 
Центром «Мой Бизнес» продела-
на работа по поиску новых ниш и 
партнеров взамен ушедших. 

Сейчас мы видим позитивную 
динамику показателей экспортно-
го потенциала Иркутской области. 
«Мой бизнес» занял 16-е место в 
рейтинге Российского экспортного 
центра по итогам работы за 2022 
год, в числе 82 аналогичных ре-
гиональных подразделений, под-
нявшись вверх на 43 позиции за 
2020–2022 годы. 

�� Поздравление
Уважаемые�коллеги,��

дорогие�предприниматели!

Поздравляю�вас��
с�профессиональным�

праздником�–�днем�российского�
предпринимательства!�

Предприниматели – смелые и инициа-
тивные люди, идущие путем развития 
и созидания. Вы не боитесь рисковать 
и воплощать в реальность свои мечты, 
изменяющие мир. Благодарим вас за 
огромный вклад в развитие экономи-
ки страны: вы производите товары и 
оказываете услуги, создаете рабочие 
места и решаете важнейшие соци-
альные вопросы. Центр «Мой бизнес» 
готов поддерживать ваши начинания 
на всех этапах – от идеи до выхода на 
международные рынки. 

Желаю вам энергии и вдохновения 
для новых идей, упорства и настойчи-
вости в достижении целей, которые 
вы ставите перед собой!  

С уважением,  директор Центра 
«Мой бизнес»  Диляра ОКЛАДНИКОВА

М����й�бизнес

Поддержка на всех этапах 

�� интервью  Третий год региональный Центр 
«Мой бизнес» оказывает услуги по развитию бизнеса 
для предпринимателей, а также поддерживает 
тех, кто только собирается открыть свое дело. О 
востребованности услуг Центра говорит статистика – 
более 25 тыс. обращений с момента запуска. 

26�Мая�2023�года�Центр�«Мой�бизнес»��
Приглашает�на�форУМ�«бизнес�в�Условиях�совреМенности»

где�найти�новые�идеи�для�развития�бизнеса?�Какая�реклама�эффективна?�Как�выстроить�
грамотную�работу�с�персоналом?�Как�не�упустить�возможности,�когда�мир�вокруг�меняется?�
на�эти�и�другие�вопросы�участники�форума�смогут�получить�ответы.�отдельное�внимание�
будет�уделено�финансовым�инструментам�и�мерам�господдержки.�
более�15�спикеров-практиков�поделятся�опытом,�запланирована�работа�более�10�секций�по�
маркетингу,�туризму,�социальному�предпринимательству�и�другим�темам.�будут�организованы�
консультационные�и�переговорные�пункты,�нетворкинг,�а�также�беспроигрышная�лотерея!

Подробная�ПрограММа�и�регистраЦия�на�форУМ�на�сайте�Центра�«Мой�бизнес»:�mb38.ru
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Г    сть номера Г    сть номераКоммунальное хозяйств

 Æ Евгений Сергеевич, с нача-
ла специальной военной 
операции были введены 
санкции в отношении раз-
личных секторов эконо-
мики России. Ограничения 
сказались на развитии 
компании «Спирит»? 

– На наш бизнес санк-
ции повлияли скорее по-
ложительно, чем отрица-
тельно. Они стали импуль-
сом для развития произ-
водства, и главное – на 
наши технологии и обо-
рудование есть спрос. Ком-
паний, которые выпускают 
винтовые сепараторы для 
обогащения твердых по-
лезных ископаемых, не так 
уж и много в мире. До 
начала спецоперации обо-
рудование и технологии, 
которые применялись на 
крупных российских ком-
бинатах, были по большей 
части иностранные – из 
Австралии, Великобрита-
нии, Канады... Технологии 
и оборудование из недру-
жественных стран уходят 
с рынка, соответственно, 
горнодобывающим компа-
ниям приходится искать 
альтернативу в России. В 
итоге мы стали получать 
больше заказов, производ-
ство расширяется. 

 Æ Как изменилась ситуация 
с выходом на зарубежные 
рынки? 

– Мы сотрудничаем в 
основном с Казахстаном, 
Монголией, частично – со 
странами Африканского 

континента, где уже рабо-
тают российские компании 
вроде «Росгеологии». Мы 
видим большой интерес не-
дропользователей к нашим 
технологиям повторной 
переработки техногенного 
сырья – отвалов обогаще-
ния железных, хромитовых, 
оловянных и вольфрамовых 
руд, рудного и россыпного 
золота. Заказчики из даль-
него зарубежья, например, 
из Австралии, Северной 
Америки – как не покупали 
наше оборудование, так и 
не будут покупать. Здесь все 
стабильно. 

 Æ Правда, что винто-
вые сепараторы и про-
чие агрегаты компании 
«Спирит» превосходят 
по качеству зарубежные 
аналоги?

– Можно сказать, что по 
сравнению с австралийски-
ми винтовыми аппарата-
ми сепараторами фирмы 
Mineral Technologies мы по-
лучаем более качественные 
концентраты – титановые. 
Совместно с представителя-
ми заказчиков проводятся 
сравнительные испытания. 
И сейчас, к примеру, гор-
но-обогатительный комби-
нат «Ильменит» в Томской 
области, который вошел в 
контур управления Госкор-
порации «Росатом», приоб-
ретает новую партию наше-
го оборудования, потому что 
оно работает по извлечению 
титановых минералов луч-
ше, чем австралийское. 

 Æ Расскажите о наибо-
лее значимых проектах, 
которые вы сейчас реали-
зуете.  

– В настоящее время 
проводим технологические 
исследования практически 
всех твердых полезных ис-
копаемых, разрабатываем 
и внедряем в добывающую 
промышленность техноло-
гии обогащения различного 
минерального сырья, про-
изводим обогатительное 
оборудование. Среди круп-
ных проектов – сотруд-
ничество с ГОК «Ильме-
нит», Яковлевским ГОКом 
в Белгородской области (это 
предприятие добывает же-
лезную руду). 

Есть крупные «уголь-
ные» проекты по перера-
ботке хвостов угольных обо-
гатительных фабрик с целью 
получения товарного уголь-
ного концентрата. С про-
шлого года мы выступили 
индустриальным партнером 
по реализации научно-тех-
нической программы пол-
ного инновационного цикла 
«Чистый уголь – зеленый 
Кузбасс». Деятельность по 
переработке отходов угле-
обогащения коснется не 
только Кузбасса, но и Ир-
кутской области, речь идет о 
Касьяновской обогатитель-
ной фабрике. Из угольных 
отвалов Черемховского рай-
она можно извлечь до 30% 
качественного угля.

Есть интересные про-
екты по добыче золота в 

Якутии (ПАО «Селигдар»), 
в Забайкалье («Ксеньевский 
прииск», «Прииск Усть-
Кара») и другие. «Спирит» 
разработал технологию его 
извлечения, в частности, 
мы производим уникаль-
ное оборудование, которое 
позволяет добывать из зо-
лотоносной руды мельчай-
шие частицы драгоценного 
металла. 

 Æ Горнодобывающие пред-
приятия готовы к инно-
вациям, которые вы вне-
дряете? 

– Единой позиции нет. 
Бывает, что собственник 
компании хочет что-то но-
вое внедрить, а менедже-
ры консервативны, из-за 
этого процесс тормозится. 
Иногда, наоборот, с топ-
менеджером, главным ин-
женером, обогатителем есть 
хороший контакт, прора-
ботан план внедрения, но 
буксуют на уровне управля-
ющей компании, на уровне 
финансистов. На каждом 
предприятии по-разному, 
но в целом движение идет 
вперед. Как правило, ком-
пании, у которых закан-
чивается ресурсная база, 
металлы или минералы 
находятся в забалансовых 
запасах или в техногенных 
отвалах, а новых месторож-
дений мало, активно вне-
дряют новые технологии. 
Компании, у которых хоро-
шие запасы, далеко не всег-
да готовы применять новые 
технологии. 

 Æ С каждым годом пробле-
ма дефицита качествен-
ных месторождений все 
острее. Как решить этот 
вопрос? 

– Месторождений дей-
ствительно все меньше и 
меньше. Если говорить, 
к примеру, о золоте – все 
больше так называемых 
упорных руд, из которых 
золото не может быть из-
влечено с помощью тради-
ционных технологий. По са-
мым скромным подсчетам, 
на золотоносных месторож-
дениях Иркутской области 
в хвостах россыпного золо-

та лежит 500 тонн драг-
металла. «Спирит» давно 
разработал технологию его 
извлечения – технологии, 
которые позволяют недро-
пользователям не только 
легкообратимое золото до-
бывать, но еще и в виде 
концентратов. Один из эта-
пов – переработка концен-
тратов на установках гидро-
металлургии. 

 Æ На ваш взгляд, какие 
сегодня актуальные про-
блемы в горнодобываю-
щей отрасли? 

– Для нас как для работо-
дателей основная проблема 
– кадры. Очень трудно най-
ти квалифицированных, 
адекватных, мотивирован-
ных специалистов, которых 
можно привлекать к тем 
или иным работам. Абиту-
риенты редко поступают на 
горно-геологические специ-
альности, но даже если и 
получают соответствующее 
образование, после оконча-
ния университета разъез-
жаются по всей стране, в 
основном по вахтам. Вахты 
всасывают наших выпуск-
ников, как пылесос. Обеща-
ют платить по 500 тысяч 
рублей в месяц, но в дей-
ствительности такие суммы 
работники видят далеко не 
всегда. В прикладную науку 
по этому направлению тоже 
мало ребят идет. Видимо, 
быть горняком, металлур-
гом, обогатителем непре-
стижно. Я считаю, ребятам 
просто мало рассказывают 
об этой профессии. 

 Æ Какие направления в раз-
витии компании вы види-
те наиболее перспектив-
ными? 

– Бесцианидное раство-
рение золота – новое на-
правление, которое нам 
интересно. Из получаемых 
гравитационных концен-
тратов получать золото в 
продуктивный раствор при 
помощи бесцианидных рас-
творителей. В контексте 
ужесточения различных 
экологических требований 
это очень актуально. 

 � Матрена БИЗИКОВА

реГи    н

НПК «Спирит»: санкции  
не мешают, а помогают

 � Бизнес   Иркутская компания «Спирит» производит 
уникальное оборудование, способное по максимуму извлекать 
полезные ископаемые из породы с минимальными затратами. 
Обогатительные установки и комплексы, винтовые сепараторы, 
скруббер-бутары, гидроциклоны, грохоты и другое оборудование 
пользуются большим спросом среди добывающих предприятий 
не только страны, но и зарубежья. Об инновационных разработках 
компании, крупных проектах и планах рассказал директор по 
технологиям и инновациям НПК «Спирит» Евгений Прокопьев. 
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  ЛЮДИ ДЕЛА  
В Бодайбинском 
районе завершилась 
модернизация комплекта 
электрооборудования 
шагающего экскаватора 
15/90. Драглайн считается 
одним из самых 
сложных в управлении 
видов землеройных 
машин. На этом ЭШ 
работают опытные 
машинисты входящей 
в «Полюс» компании 
«Лензолото». Экипаж 
экскаватора принял самое 
активное участие в его 
модернизации. 

Работу предприятий по добы-
че полезных ископаемых нельзя 
представить без уникальной тех-
ники – шагающих экскаваторов. 
ЭШ 15/90 № 59 задействован на ка-
рьере «Маракан». Объем его ковша 
15 кубометров, длина стрелы 90 
метров, вес свыше 1500 тонн. Эта 
машина была введена в эксплуа-
тацию в 1981 году. Она надежна и 
эффективна и сейчас, но время не 
стоит на месте, требовалось вне-
дрение новых, усовершенствован-
ных технологий. 

По информации начальника 
энергоучастка карьера «Маракан» 
Григория Макарова, на шагающем 
экскаваторе назрела необходимость 
модернизации ввиду морального, 

а также физического износа элек-
трооборудования на 60%.

Эксплуатация драглайна слож-
на, машинист управляет не только 
ковшом, но и его перемещением по 
карьеру по мере вскрыши горной 
породы. В «Полюсе» для таких 
работ привлекают высококвалифи-
цированных специалистов, кото-
рые не остались в стороне и от про-
ведения модернизации техники. 

– Честно говоря, впервые такую 
модернизацию делает сам экипаж, 
– отметил старший машинист ЭШ 
№ 59 Владимир Вознюк. – Но мы 

ее очень ждали. Нам предстояло 
заменить полностью все электро-
оборудование, кабельную продук-
цию и, естественно, пульт шагания 
и пульт управления – это самое 
«сердце» экскаватора.

В работе принял участие весь 
экипаж – девять машинистов. 
На ЭШ 15/90 обновлены высоко-
вольтная и низковольтная ка-
бельно-проводниковая продукция, 
шкафы управления главными и 
вспомогательными приводами, 
высоковольтное распределитель-
ное устройство «СД», «Шагание», 

система координатной защиты 
стрелы, система управления экс-
каватором. Изготовление и налад-
ку высоковольтного и низковольт-
ного оборудования для установки 
на экскаватор ЭШ 15/90 выполнила 
компания «Объединенная энер-
гия».

– Мы надеемся, что этот ком-
плекс, оснащенный самым со-
временным оборудованием, будет 
безотказно работать и даст ком-
фортные условия труда персона-
лу, обеспечит безаварийную работу 
экскаватора еще на долгие годы, 
– отметил инженер компании Ан-
дрей Анучин.

В «Лензолото» подчеркивают, 
что проведенная модернизация 
позволяет повысить технические и 
эксплуатационные характеристики 
ЭШ 15/90 № 59, а также улучшить 
эффективность и безопасность при 
выполнении горных работ. 

– Сейчас вводят новые стандар-
ты. Нам в помощь то, что меньше 
станет поломок, машина будет вы-
давать больше производительно-
сти, и вообще мы сделали хорошее 
дело. Все друг другу помогали и 
работали сплоченно, – рассказал 
машинист экскаватора ЭШ 15/90 
№ 59 Виктор Вершинин.

  Юлия МАМОНТОВА
Фото ЗДК «Лензолото»

Модернизировали 
шагающий экскаватор

Работа на карьере «Полюса» в Маракане Работа на карьере «Полюса» в Маракане 
станет более эффективной и безопаснойстанет более эффективной и безопасной
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
В Ангарске в 2023 
году создадут центр 
цифрового образования 
детей «IT-куб» в рамках 
реализации федерального 
проекта «Цифровая 
образовательная среда» 
национального проекта 
«Образование». Центр 
будет базироваться 
в Ангарском 
промышленно-
экономическом 
техникуме. Объем 
финансирования этого 
мероприятия составляет 
20,3 млн рублей, в том 
числе 19,5 млн рублей – 
средства федерального 
бюджета.

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев сообщил, что «IT-
куб» в Ангарске пополнит в При-
ангарье сеть инновационных пло-
щадок с высокотехнологичным 
оборудованием, которые создают-
ся в рамках нацпроекта «Образо-
вание». В нее входят 393 центра 
образования «Точка роста», пять 
детских технопарков «Квантори-
ум» и два центра цифрового об-
разования детей «IT-куб».

– Неоднократно подчеркивал 
важность поддержки в регионе 
системы инженерно-техническо-

го образования. Инфраструктуру 
для нее нам помогают развивать 
мероприятия в рамках нацпро-
екта «Образование», благодаря 
этому в самом юном возрасте на-
ши ребята получают возможность 
погрузиться в мир современных 
технологий. В этом им помогает 
не только новейшее оборудование, 
но и педагоги-наставники, кото-
рые работают на таких иннова-
ционных площадках, – отметил 
Игорь Кобзев.  

Новый центр цифрового обра-
зования детей «IT-куб» планиру-
ют открыть в сентябре. Как пояс-
нил министр образования Иркут-

ской области Максим Парфенов, 
на сегодня заключены контракты 
на поставку оборудования, запла-
нирован ремонт и брендирование 
учебных помещений в Ангарском 
промышленно-экономическом 
техникуме, организована подго-
товка педагогов.

– Целью центра цифрового об-
разования детей «IT-куб» явля-
ется создание среды, обеспечива-
ющей продвижение компетенций 
в области цифровизации, таких 
как современные информацион-
ные технологии, искусственный 
интеллект, программирование 
среди подрастающего поколения. 

Кроме того, возможности центра 
направлены и на развитие эф-
фективных механизмов ранней 
профориентации ребят, – пояснил 
министр.

В центре будут вести следую-
щие направления: программиро-
вание роботов, программирование 
на Python, мобильная разработ-
ка, основы алгоритмики и логики, 
программирование на Java, раз-
работка VR/AR-приложений. Кроме 
того, в «IT-кубе» будут проводить 
мероприятия по тематике совре-
менных цифровых технологий и 
информатики, знакомить с воз-
можностями искусственного ин-
теллекта, а также вести просве-
тительскую работу по цифровой 
грамотности и цифровой безопас-
ности.

Глава ведомства также сооб-
щил, что в 2024 году в Иркутской 
области запланировано создание 
и функционирование еще одно-
го центра цифрового образования 
детей «IT-куб», базовая площадка 
уточняется. Всего к концу 2024 го-
да за счет федеральной поддержки 
будет действовать четыре таких 
организации. Численность детей в 
возрасте от пяти  до 18 лет, обучаю-
щихся в них после 2024 года, еже-
годно составит не менее 1600 чело-
век в год, а в мероприятиях на базе 
центров по тематике направлений 
деятельности смогут участвовать 
не менее шести тысяч человек.

  Василий ПЕТРОВ

«IT-куб» откроют в Ангарске
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Андрей Маслов как де-
путат оказывает неоцени-
мую поддержку творческим 
объединениям, органи-
зациям, которые занима-
ются воспитанием детей, 
сохранением исторической 
памяти. В Год педагога и 
наставника важно то, что в 
культурных мероприятиях 
«Русского Лада» принима-
ют участие не только твор-
ческие коллективы, само-
деятельные артисты, но и 
дети.

– Наше движение но-
сит созидательный харак-
тер. Проводя мероприятия, 
песенные фестивали, мы 
способствуем укреплению 
нашей культуры. Народное 
творчество сопровождает 
каждого из нас по жиз-
ни, воспитывает гордость 
за нашу великую страну. 
Мероприятия «Русского 
Лада» направлены на со-
хранение и популяризацию 
народных традиций, при-
общение детей и молоде-
жи к духовному наследию 
народа, воспитания у них 
художественного вкуса. Се-
годня очень важно объеди-
нить поколения в одно со-
зидающее сообщество.

В этом году мы прове-
ли два крупных мероприя-
тия. Большой гала-концерт 
был посвящен 75-летию со 
дня рождения музыканта и 
композитора Геннадия За-
волокина. В концерте уча-
ствовали лучшие концерт-
ные номера – победители 
конкурса, организованного 
в честь юбилея. Жители 13 

муниципальных образова-
ний из Приангарья при-
слали 104 заявки. На сцене 
Иркутского политеха вы-
ступили 180 артистов из 
Иркутска и отдаленных 
территорий Приангарья. 
Руководители коллективов 
и солисты получили ди-
пломы, грамоты и памят-
ные призы. Сотни зрителей 
пришли послушать высту-
пления «народников», бы-
ло много молодежи. Тради-
ционная песенная культура 
развивается, радует, что 
новые поколения россиян 
помнят о своих корнях.

Учитывая большую зна-
чимость в образовании и 
воспитании подрастающего 
поколения, важно уделять 
внимание детям, разви-
вать их творческие способ-
ности, оказывать помощь 
родителям и педагогам. 

Недавно состоялся еще 
один конкурс-фестиваль 
«Звездный сад Иркутска». 
Около 400 человек – пе-
дагогов, родителей, дошко-
лят и школьников приняли 
участие в празднике. Этот 
фестиваль, проводимый в 
рамках Года педагога и на-
ставника в России и в Год 
патриотического воспита-
ния молодежи в Иркутской 
области, мы провели при 
поддержке областного ми-
нистерства образования. 
Педагоги дошкольных об-
разовательных учреждений 
и школ, талантливые дети, 
их родители участвовали 
в различных номинаци-
ях конкурса. Конкурсанты, 

выступающие в двух и бо-
лее номинациях, получили 
благодарственные письма 
министерства образования. 
Одной из зрелищных бы-
ла номинация «Исполне-
ние песни с хореографиче-
ской постановкой, инсце-
нировкой». Автор проекта 
«Звездный сад Иркутска» 
– учредитель и главный 
редактор федерального 
журнала «Звездочка на-
ша» Людмила Попова. В 
этом году с ее участием 
готовится еще одно дет-
ское массовое творческое 
мероприятие, посвященное 
юбилею журнала.

Отмечу также нашу па-
триотическую акцию, уве-
ковечивающую память о 
подвиге народа в Великой 
Отечественной войне. Де-
сять иркутских школ по-
лучили копии Знамени 
Победы, установленного в 
Берлине на крыше рейхста-
га в мае 1945 года красно-
армейцами Алексеем Бере-
стом, Михаилом Егоровым 
и Мелитоном Кантария. 
Накануне Дня Победы две 
первых копии легендарно-
го знамени мы передали в 
школу № 80 и в православ-
ную гимназию.

 Æ Какие еще проекты нам 
ждать? 

– Шестого июня, в День 
русского языка, в сквере 
им. А.С. Пушкина на тер-
ритории средней музы-
кальной школы № 3 в честь 
224-й годовщины со дня 
рождения великого поэта 
мы проведем памятную 
акцию.

День русского язы-
ка пройдет на нескольких 

площадках, в том числе в 
краеведческом музее и би-
блиотеке имени Молчано-
ва-Сибирского. Опыт про-
шлых лет показывает, что 
интерес к русскому языку 
со стороны представителей 
разных стран, которых мы 
приглашаем на такие встре-
чи, огромен.

8 июля, в День семьи, 
любви и верности проведем 
мероприятие, в котором 
примут участие творческие 
коллективы из области. Ар-
тисты, которые активно с 
нами сотрудничают, будут 
награждены.

Также есть задумка ор-
ганизовать досуг старше-
го поколения. При помощи 
общественников в июле-
августе планируем прово-
дить выступления творче-
ских коллективов в скверах 
и парках. Эта хорошая тра-
диция сегодня, к сожале-
нию, забыта.

В прошлом году в рам-
ках проекта «Иркутская 
история» прошел цикл 
концертов и мастер-клас-
сов, посвященный памяти 
советской певицы Лидии 
Андреевны Руслановой. 
В этом году «Иркутская 
история» продолжится. 
С 18 по 30 августа прой-
дут выступления самоде-
ятельных коллективов на-
родной песни, смотры, ма-
стер-классы, гала-концерт. 
Будут выступать коллек-
тивы из Чуны, Нижнеу-
динска, Качугского райо-
на – география обширная. 
Мероприятие пройдет при 
поддержке министерства 
культуры Иркутской об-
ласти.

 Æ Какие проблемы сегод-
ня есть у творческих 
коллективов и как их 
решать?

– Артисты из глубинки 
зачастую не имеют возмож-
ности выступить на боль-
шой сцене. Но они о ней 
мечтают. Они ничего не 
просят, просто работают, де-
лают свое дело. Так, руково-
дитель коллектива «Узоро-
чье», хореограф с большим 
опытом Владимир Черне-
гов тоже сетовал, что у них 
нет сцены. Мы приглаша-
ли «Узорочье» в Иркутский 
политех, где они выступили 
со своей программой.

Большие проблемы в 
глубинке с аккомпаниато-
рами. Таких специалистов 
надо готовить не один год. 
Нужно делать все, чтобы 
специалист с музыкаль-
ным образованием, окон-
чив учебу, мог вернуться в 
село или райцентр. Необ-
ходимо создавать условия 
для этого. Считаю, что для 
закрепления культурных 
кадров в селе нужна особая 
программа, аналогичная 
«Земскому доктору» или 
«Земскому учителю».

Отдаленным территори-
ям нужно уделять внима-
ние, чтобы они развивались 
комплексно – с детскими 
садами, школами, культур-
ными центрами. Сильное 
село – сильная Россия. Се-
годня на западе мы видим 
крайне негативное отно-
шение ко всему русскому. 
Наша задача – укреплять и 
сохранять Россию, русский 
язык, русскую культуру.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Михаила СеУркО

О культурных кадрах на селе, 
и не только

�� Духовное�наслеДие��Сохраняя 
традиции, сохраняем страну, уверен 
депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области от КПРФ, председатель 
Иркутского областного отделения 
общественной организации «Русский Лад» 
Андрей Маслов. Организация проводит 
в регионе множество просветительских 
и патриотических культурных акций. 
Об ее проектах по сохранению народных 
традиций и культуры руководитель 
рассказал газете «Областная».

бщество
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   Лучшие из Лучших

«Сполохом» в казачьей 
среде называют общий 
сбор. На плацу собрались 
учащиеся казачьих клас-
сов из Иркутска, Ангарска, 
Шелехова и Тулюшки Куй-
тунского района. На кону 
– представление Иркутской 
области и войска на всерос-
сийском «Казачьем споло-
хе», который пройдет уже 
этой осенью.

– Развитие системы ка-
зачьего образования в Ир-
кутской области началось в 
2020 году, когда подписали 
соглашение о сотрудниче-

стве между министерством 
образования и Иркутским 
войсковым казачьим обще-
ством, – заявила замна-
чальника отдела общего и 
дошкольного образования 
Елена Ермолаева. – Сегод-
ня в восьми муниципали-
тетах региона работают 17 
казачьих классов.

На стадионе «Персея» 
создали все условия для 
состязаний: оказание ме-
дицинской помощи, мета-
ние ножей, рубка шашкой, 
стрельба из пневматиче-
ских винтовок, метание 
гранат и так далее. В кор-
пусах кадетов ждали шах-

матные турниры и викто-
рина «Своя игра», посвя-
щенная 78-летней годов-
щине Победы.

Шелеховские кадеты-ка-
заки на своей «точке» де-
монстрируют умения в ме-
тании ножей. Не всегда и не 
у всех получается: иногда 
лезвия входят очень близко 
от заветной десятки, другие 
улетают в «молоко».

Неподалеку располага-
ется этап оказания меди-
цинской помощи. Судья 
внимательно смотрит, как 
воспитанники справят-
ся с поставленной задачей: 

им необходимо грамотно 
перевязать раны товари-
щу, соорудить носилки из 
подручных средств, напри-
мер, из березовых жердей и 
собственных курток. Далее 
«раненого» несут к полосе 
разведчика, где конкурсан-
тов ждут «болото» и «тун-
нель». Пройти их нужно 
не только на скорость, но 
и правильно: оступился – 
штрафное время.

   ФинаЛ – 
   на берегу Дона

Как в старые време-
на, юные казаки пели ве-

чером под открытым не-
бом. В «Персее» звучали 
от «Едут, едут по Берлину 
наши казаки» до старин-
ной «Ой, да прибайкаль-
цы-казаки», исполненной 
отрядом «Казачий острог» 
из Иркутска.

Подопечные атама-
на Иркутского городского 
общества «Вознесенское» 
Александра Савостьянова 
получили высшие баллы 
за «визитку» и песню и, 
забегая вперед, стали по-
бедителями первого вой- 
скового этапа «Казачьего 
сполоха». 

За проведением вой- 
скового отбора наблюдал 
есаул Владимир Еремеев, 
замначальника отдела по 
патриотическому воспи-
танию, развитию казачье-
го образования и тради-
ционной казачьей культу-
ры ВсКО.

– Подготовка юных ка-
заков к будущей казачьей 
службе, службе в Воору-
женных силах и просто к 
гражданской жизни – од-
на из важных составляю-
щих духовно-нравствен-
ного воспитания в России, 
– подчеркнул Владимир 
Еремеев. – В этом году 
впервые в Иркутском вой-
ске игра «Казачий сполох» 
проводится при финансо-
вой поддержке министер-
ства образования Иркут-
ской области и всероссий-
ского казачьего общества. 
Это пробный вариант: во 
всех войсках пройдет «Ка-
зачий сполох» и всерос-
сийская спартакиада до-
призывной казачьей мо-
лодежи «Готов к труду и 
обороне». Мы анализиру-
ем возможности казачьих 
классов, чтобы выйти на 
более серьезный уровень.

Команда-победитель 
«Казачий острог» осенью 
отправится во всевеликое 
войско Донское, где прой-
дет всероссийский этап 
«Казачьего сполоха». Вто-
рое место заняли ангар-
чане, третье – кадеты из 
Тулюшки.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Иркутские альпинисты Горного 
клуба «Байкал» систематически 
вешают на наиболее опасной ча-
сти маршрута веревочные пери-
ла. При таком наплыве туристов 
(не всегда подготовленных) – 
это необходимая мера обеспе-
чения безопасности. Так как 
вершина находится на самой 
границе с Монголией, все боль-
ше альпинистов штурмуют ее и с 
той стороны. В этом году со сто-

роны озера Хубсугул ее штурмо-
вали более сотни восходителей. 
Для Горного клуба «Байкал» 
данное восхождение стало ча-
стью программы проекта пре-
зидентского гранта «Мосты 
дружбы», совместно с россий-
скими и бурятскими участни-
ками восхождение совершали 
альпинисты Монголии. Вместе 
они водрузили на вершине горы 
копию Знамени Победы. Также 

на вершине был водружен флаг 
лагеря «Ангасолка».
Для Горного клуба «Байкал» 
экспедиция в Монголию яви-
лась подготовительной к более 
мощному мероприятию, которое 
должно состояться летом нынеш-
него года, в той экспедиции при-
мет участие молодежь Донбасса. 

 � Григорий СКАЛЛЕР 
Фото предоставлено 
участниками восхождения

Казачий сполох  
на земле Иркутской

 � акция    Маршрут на высшую точку восточных саян – пик Мунку-сардык 
(высота 3491,8 м) – непростой даже для профессионалов, недаром удостоен 
альпинистской квалификации. горный фестиваль под Мунку-сардыком на 
протяжении нескольких лет держит мировое первенство по количеству участников 
и продолжительности. с российской стороны в ущелье иркута ежегодно на 
майские праздники собираются тысячи альпинистов, приезжают из-за рубежа.

красное знаМя  
наД Мунку-сарДыкоМ

 �шкоЛа Мужества  Лихо рубят шашкой, метко стреляют, метают ножи, а еще 
вытаскивают с поля «раненого» товарища, маршируют в ногу, поют песни – все это 
кадеты казачьих классов. Все эти навыки ребята демонстрировали в образовательном 
центре «Персей», где состоялся первый войсковой этап всероссийской военно-
спортивной игры «Казачий сполох» Иркутского войскового казачьего общества.
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  БИЗНЕС  Ни один 
инвестиционный 
проект, реализуемый 
АО «Саянскхимпласт», 
не был приостановлен 
из-за санкционного 
давления. Российский 
лидер по производству 
поливинилхлорида (ПВХ) 
продолжает уверенное 
движение вперед. 
Компания смогла найти 
ряд оригинальных 
технологических 
решений, которые ранее 
нигде не применялись. 
О главных достижениях 
АО «Саянскхимпласт» 
накануне Дня химика 
газете «Областная» 
рассказал директор по 
производству Андрей 
Серёдкин. 

РАБОТАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ 

Российская экономика за по-
следний год претерпела немало 
изменений. Из-за нарушений ло-
гистики отечественный произво-
дитель столкнулся с трудностями 
в поставках оборудования и запча-
стей, потребовалось искать новых 
партнеров в восточном направле-
нии. Общий экономический спад 
в стране стал основной причиной, 
по которой «Саянскхимпласт» с 
октября 2022 года по март 2023 года 
работал на пониженных нагрузках. 

– Объективно, из-за внешних 
санкций, отечественный рынок 
снизил объемы производства. Это 
коснулось и нас. Но уже в апреле 
этого года мы смогли вернуться 
к плановым нагрузкам. Времен-
ные трудности не отразились на 
нашей инвестиционной политике. 
Мы продолжаем внедрять пере-
довые технологии, строить новые 
объекты. Кроме того, нам удалось 
избежать сокращений и снижения 
зарплат, наоборот, была проведе-
на индексация и увеличена оплата 
труда. Не на два, а на три года был 
заключен коллективный договор. 
Это говорит о том, что мы с уве-
ренностью смотрим в будущее, – 
отметил Андрей Серёдкин. 

«Саянскхимпласт» всегда рабо-
тал на опережение. Завод первым в 
России начал внедрение техноло-
гии «нулевого зазора» на произ-
водстве хлора и каустика, которая 
позволяет обеспечить максималь-
ный выпуск продукции и снизить 
удельное потребление электроэнер-
гии до 30% по сравнению с класси-
ческой мембранной технологией. 
Четыре электролизера уже эксплу-
атируются на основе «нулевого за-
зора». Причем монтаж дорогосто-
ящего оборудования производил-
ся саянскими специалистами на 
основе технической литературы и 
обучающего видео, японская ком-
пания-производитель отказалась 
от прямого сопровождения про-
екта. В ближайшие два года пла-
нируется заменить технологию на 
оставшихся пяти электролизерах. 
Эта задача, по словам Андрея Се-
рёдкина, будет выполнена в со-
трудничестве с компаниями из 
Китая. 

Новые деловые партнеры у за-
вода появились и на российском 
рынке. По словам директора по 
производству, в настоящее время 
на заводе используют английские 
катализаторы, обеспечивающие 
работу реакторов. Хороший отече-
ственный аналог нашли на заводе 
в Башкортостане.

– Когда первую партию отече-
ственных катализаторов загрузили 
в реактор, то не увидели никаких 
изменений по его режиму работы. 
Теперь будем постепенно из нашего 
технологического процесса исклю-
чать импорт европейских произ-
водителей и замещать его на про-
дукцию российских или азиатских 
компаний. По качеству российского 
сырья и оборудования у нас есть 
хороший опыт применения, и мы 
продолжаем работу в этом направ-
лении. Его использование позволит 
нам в полном объеме и в огово-
ренные сроки выполнять свои обя-
зательства, – подчеркнул Андрей 
Серёдкин. 

С ОПОРОЙ НА СВОИ 
ТЕХНОЛОГИИ

В настоящее время на про-
мышленной площадке завода за-
вершается строительство большо-
го технического узла – современ-
ного газгольдера. Это сооружение 
предназначено для приема не-

прореагировавшего винилхлори-
да в процессе полимеризации и 
дальнейшего его использования 
обратно в технологию. Существу-
ющий газгольдер уже выработал 
свой срок безопасной эксплуата-
ции. 

– Большим достижением для 
нас является собственная техно-
логия вторичного инициатора – 
это важный компонент в произ-
водстве поливинилхлорида. Если 
первичный инициатор мы про-
изводили на своей установке, то 
вторичный закупали у европей-
ских поставщиков. С введением 
санкций западные производители 
заблокировали все поставки ини-
циаторов полимеризации. Тогда 
наши химики сначала опробовали 
новую технологию производства 
этого компонента в лабораторных 
условиях, потом ее применили 
в промышленных масштабах. В 
процессе пусконаладочных работ 
и опытно-промышленных испы-
таний добились результата по ка-
честву и количеству производства 
вторичного инициатора. Считаю, 
это пример успешного решения 
по импортозамещению, – пояснил 
Андрей Серёдкин. 

Кроме того, «Саянскхим-
пласт» занимается реконструк-
цией и техническим перевоору-
жением водооборотной системы. 
Существующая технология при-
меняется на протяжении 40 лет, 
пришло время ее изменить. Реа-
лизация нового проекта позволит 
повысить качество и надежность 
водоподготовки всего технологи-
ческого цикла. 

«ЗЕЛЕНАЯ ХИМИЯ» В ДЕЛЕ

Примером для подражания 
можно назвать и экологическую 
политику «Саянскхимпласта». 
Предприятие много лет придер-
живается курса на снижение от-
ходов и сокращение негативного 
влияния на окружающую среду. 
«Зеленая химия» направлена 
на сохранение уникальной при-
роды Сибири для будущих по-
колений. Например, установка 
крекинга дихлорэтана, где тепло 
реакционных газов используется 

для подогрева сырья. Проблема 
выброса углекислого газа побу-
дила использовать дымовые га-
зы установки крекинга в качестве 
сырья для производства кальци-
нированной соды, которую рань-
ше приходилось закупать. Данный 
продукт имеет высокое качество и 
хорошо влияет на состав рассоль-
но-анолитного цикла, поскольку 
содержит меньше примесей, чем 
в покупном сырье. Таким обра-
зом, компании удалось не только 
сократить затраты, но и снизить 
углеродный след работы реактора 
примерно на 30%.

Единственная в России водо-
родная котельная в стране рабо-
тает в Саянске. Пар вырабатыва-
ется путем сжигания водорода, 
который выделяется в процессе 
электролиза. Этот безотходный 
способ позволяет вырабатывать 
около 16% потребляемой заводом 
тепловой энергии и не дает вы-
бросов вредных веществ. Работа в 
этом направлении продолжается. 
В перспективе появится установка 
по сжиганию хлорорганических 
отходов. 

Сегодня из ПВХ производят 
буквально все: от медицинских 
емкостей до детских игрушек, 
от изоляционных материалов до 
оконных профилей и пластиковых 
конструкций. Поливинилхлорид – 
универсальный и востребованный 
полимер. На долю «Саянскхим-
пласта» приходится 33% всего 
выпускаемого в стране ПВХ. 

– Мы готовы увеличить наши 
мощности по поливинилхлориду 
в разы. Но это будет возможно в 
условиях промышленной газифи-
кации. Новые возможности заво-
ду откроются с приходом природ-
ного газа. У нас уже есть проект 
установки по производству этиле-
на. Сегодня наша страна получила 
уникальный шанс на увеличение 
технологического преимущества, 
что позволит ей укрепить свои 
позиции в мировой экономике. 
«Саянскхимпласт» уже вносит и 
готов внести еще больший вклад в 
общее дело, – подчеркнул Андрей 
Серёдкин.

  Наталья МУСТАФИНА

«Саянскхимпласт» 
продолжает уверенное 
движение вперед

Андрей Серёдкин, Андрей Серёдкин, 
директор по производству директор по производству 
АО «Саянскхимпласт»АО «Саянскхимпласт»
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�� поздравление

28�мая�–��
день�химика
Уважаемые�работники�

предприятий�химической�
промышленности��

и�ветераны�отрасли!

поздравляю�вас��
с�профессиональным�

праздником�–�днем�химика!

Невозможно представить со-
временную жизнь без приме-
нения продуктов химии. Они 
востребованы в различных 
сферах производства, строи-
тельстве, медицине, пищевой 
индустрии, в быту.

Предприятия химического 
комплекса Приангарья выпу-
скают высокотехнологичную 
и наукоемкую продукцию, 
вносят достойный вклад в со-
циально-экономическое раз-
витие региона. Нет сомнений 
в том, что отечественная хи-
мическая промышленность и 
дальше будет способствовать 
дальнейшему укреплению 
экономики Иркутской обла-
сти, сохранит и приумножит 
свой нынешний потенциал – 
надежный фундамент для но-
вых идей и проектов.

Благодарю вас за добросо-
вестный труд и преданность 
избранному делу. Особые 
слова благодарности вете-
ранам отрасли, которые соз-
давали и укрепляли промыш-
ленность области и сегодня 
передают свой опыт молоде-
жи.

Желаю всем коллективам 
химических предприятий ре-
гиона целеустремленности, 
реализации всех намеченных 
планов и получения достой-
ных результатов!

Губернатор  
Иркутской области                                                       

И.И. КОБЗЕВ

В результате был со-
ставлен рейтинг, в кото-
ром Иркутская область 
заняла 1-е место с пока-
зателем 5,5 и стала аб-
солютным лидером среди 
субъектов России. Кроме 
того, Иркутская область 
вошла в топ-5 по дина-
мике инвестиций.

Напомним, объем ин-
вестиций в основной ка-
питал в Иркутской обла-
сти за 2022 год составил 

833,68 млрд рублей, что 
на 38% превышает пока-
затель прошлого года. Та-
ким образом, Иркутская 
область по итогам 2022 го-
да заняла 1-е место среди 
регионов Сибирского фе-
дерального округа и 7-е 
место среди всех субъек-
тов Российской Федерации 
по данному показателю.

– За последний год Ир-
кутская область показала 
очень хорошую динамику 
по работе с инвестици-

ями. Этому способство-
вала и активная позиция 
правительства региона по 
отношению к инвесторам. 
Мы продолжим работу, 
направленную на повы-
шение инвестиционной 
привлекательности реги-
она, – снижение адми-
нистративных барьеров, 
создание дополнительных 
мер поддержки, – про-
комментировал губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

По данным экспертов 
Фонда развития граж-
данского общества, объем 
инвестиций в основной 
капитал в целом по стра-
не за 2022 год по сравне-
нию с 2021-м увеличился 
на 4,6 трлн рублей. В со-
поставимых ценах общий 
рост инвестиций за счет 
всех источников финан-
сирования увеличился на 
4,6%.

 � Юрий ЮДИН

реги����н

В лидерах  
по инвестиционной 
активности 

– Главный навык XXI века – уме-
ние работать с данными. Такие 
диктанты дают возможность 
проверить свои знания и по-
лучить новый опыт. По итогам 
прошлогоднего диктанта Иркут-

ская область вошла в десятку 
самых активных регионов, объ-
единив не только знатоков ста-
тистики, но и тех, кто стремит-
ся повысить статистическую 
грамотность, – отметила руко-

водитель Иркутскстата Ирина 
Иванова.

В 2022 году число участников 
статистического диктанта в 
Приангарье выросло в 16 раз 
по сравнению с 2021-м. Всего по 
России за четыре года свои ста-
тистические знания проверили 
более 10 тыс. человек.

Организатор диктанта – Феде-
ральная служба государствен-
ной статистики. Уникальные 
вопросы составляют лучшие 
специалисты Росстата по всей 

стране. За 60 минут участникам 
нужно ответить на 30 вопросов 
на знание методологии стати-
стики, ее истории и современ-
ных статистических подсчетов. 
Отдельный блок посвящен реше-
нию задач.

Подготовиться к диктанту и за-
регистрироваться можно по 
ссылке https://sd.rosstat.gov.ru/. 
Здесь же публикуются ответы на 
вопросы прошлых лет и различ-
ная тематическая информация.

 � Василий ПЕТРОВ

�� резУльтат� Инвестиционную среду 
регионов России проанализировали 
эксперты Фонда развития гражданского 
общества. Они оценили размер инвестиций 
за счет всех источников как в абсолютном 
выражении, так и в динамике. При этом 
вывели интегральную итоговую оценку 
обоих показателей. В основу расчетов 
положены данные Росстата по объему 
инвестиций и их динамике.

СтатиСтичеСкий�диктант
�� акция��по�всей�россии�проходит�пятый�юбилейный�

статистический�диктант.�до�28�мая�любой�желающий�
может�заполнить�заявку�и�принять�участие�в�онлайн-
акции�на�официальном�сайте�https://sd.rosstat.gov.ru/.�по�
результатам�диктанта�все�участники�получат�именные�
сертификаты,�а�отличники�–�памятные�призы�от�росстата.
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�� Компания���
В�Усолье-Сибирском�
завершился�отопительный�
сезон�–�всю�зиму�батареи�
в�домах�и�квартирах�были�
горячими.�Энергетики�
справились�со�своими�
обязанностями�в�полном�
объеме.�Бесперебойному�
теплоснабжению�
способствует�длительный�
этап�подготовки�летом,�
когда�проводится�
ремонт�оборудования,�
обновляются�
поврежденные�участки�
трубопроводов.�
предотвратить�различные�
Чп�позволяют�современные�
приборы�диагностики.

Стабильную работу тепловых се-
тей в городе Усолье-Сибирское и 
поселке Белореченский с 2006 
года обеспечивает предприятие 
компании Эн+. Их общая протя-
женность составляет 160 км.
– Основной задачей участка те-
пловых сетей является беспере-
бойное и надежное обеспечение 
работы систем теплоснабжения. 
А именно – трубопроводов, на-
сосного оборудования и других 
составляющих, которые необхо-
димы, чтобы тепло от источника 
– ТЭЦ-11 доставить до потреби-
теля – многоквартирных домов, 
детских садов, школ, больниц 
и т.д., – пояснил Андрей Карго-
польцев, заместитель директо-
ра филиала – технический ди-
ректор участка тепловых сетей 
ТЭЦ-11.
Сегодня ТЭЦ-11, в состав кото-
рого входит участок тепловых 
сетей, обеспечивает теплом и го-
рячей водой 700 многоквартир-
ных домов, 500 домов частного 
сектора и 90 социально значи-

мых учреждений. В общей слож-
ности организация обслуживает 
потребности 70 тыс. человек. Как 
подчеркнул Андрей Каргополь-
цев, коллектив участка тепловых 
сетей обслуживает объекты от 
ТЭЦ-11 до жилого дома. Внутри-
домовые системы – это террито-
рия ответственности управляю-
щей компании.

Ежедневно через тепловые сети 
в зимнем режиме проходит по-
рядка 150 тыс. тонн горячей 
воды, которая изначально посту-
пает с водозабора реки Белая на 
станцию водоочистки, оттуда по 
трубопроводам транспортирует-
ся на ТЭЦ-11, где проходит допол-
нительные ступени обработки.

На участке тепловых сетей за-
нято 93 человека, каждый из них 
– профессионал своего дела. По-
мимо содержания и ремонта те-
плосетей коллектив занимается 
сопровождением оборудования 
внутри насосных станций. На-
пример, бригада выполняет цен-
тровку насоса.

– Во время работы электродви-
гателя и насоса из-за изменения 
температуры воды и давления 
происходит смещение валов. 
Наши специалисты постоянно 
осуществляют контроль техниче-
ских параметров, что позволяет 
выявлять подобные изменения. 
С помощью электронного при-
бора можно устранить несоот-
ветствие с максимальной точно-
стью. Это позволяет не только 
минимизировать количество 
ремонтов, но и продлить срок 
службы эксплуатируемого обо-
рудования, – пояснил Андрей 
Каргопольцев.

Многие процессы на ТЭЦ-11 ав-
томатизированы и дают возмож-
ность дистанционного управле-
ния. Используется современное 
оборудование, позволяющее вы-
являть утечки и предотвращать 
аварии. Одним из приспособле-
ний является прибор для диагно-
стики тепловых сетей.

– На определенном участке тру-
бопровода устанавливаются 

датчики. Прибор фиксирует па-
раметры звукового сигнала. При 
расшифровке на компьютере 
можно выяснить, есть какие-ли-
бо повреждения на объекте, где 
они точно располагаются, – пояс-
нил Андрей Каргопольцев.

Такой подход к делу в Усолье-Си-
бирском позволил в восемь раз 
сократить потери воды при пере-
даче тепла. Еще одно из важных 
достижений – жители города не 
ощущают плановых ремонтов на 
теплосетях, ведь горячая вода 
продолжает поступать в квар-
тиры. По словам технического 
директора участка тепловых 
сетей ТЭЦ-11, такого результата 
удалось достичь за счет исполь-
зования временных схем. Тру-
бопроводы меньшего диаметра 
на период ремонтной кампании 
монтируются чуть в стороне и 
подключаются к существующим 
трубопроводам тепловой сети.

– Несколько лет назад ремонт 
тепловых сетей сопровождал-
ся отключением горячего водо-

снабжения. Жители испытывали 
неудобства бытового характера 
в течение месяца, а то и больше. 
В последнее время мы стараемся 
реже отключать горячее водо-
снабжение, используя времен-
ные схемы. Так, в этом месяце 
мы проведем несколько отклю-
чений в связи с проведением 
испытаний, весь летний период 
планируем отработать с подачей 
горячего водоснабжения потре-
бителям, – поделился опытом Ан-
дрей Каргопольцев.
Каждый год на содержание и 
развитие теплосетей в Усолье-
Сибирском выделяется около 
100 млн рублей. Модернизация 
объектов теплоснабжения – 
один из приоритетов, который 
обозначил основатель энергети-
ческого холдинга Олег Дерипас- 
ка. Благодаря этому количество 
и продолжительность отключе-
ний в период подготовки к ото-
пительному сезону значительно 
сократились.
В этом году, как сообщил Андрей 
Каргопольцев, планируется за-
менить часть трубопровода в 
районе торгового центра «Мо-
сковский» по адресу: Ленинский 
проспект, 3. Его протяженность 
составляет 308 м. Также органи-
зация намерена провести рабо-
ты без сужения проезжей части 
федеральной автодороги. Кроме 
того, реконструкции подвергнут-
ся участки на улицах Сеченова, 
Ленина, Интернациональная, 
Красных Партизан. Кстати, еще 
одним преимуществом участка 
тепловых сетей в Усолье явля-
ется собственный парк больше-
грузной техники. 
Близится лето – горячая пора ре-
монтов. Нет никаких сомнений, 
что все запланированные рабо-
ты будут выполнены в сроки и с 
высоким качеством. Коллектив 
участка тепловых сетей в полной 
мере осознает всю ответствен-
ность не только за комфорт зи-
мой в домах потребителей, но 
и за жизнеобеспечение города 
Усолья-Сибирского.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото  
Маргариты РОМАНОВОЙ

Отопительный сезон  
«на пятерку»

ТерриТ����рии

Конкурс проводится в рамках 
федерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды» национального проекта «Жи-
лье и городская среда». В 2023 году 
на реализацию его мероприятий в 
Иркутскую область из федерально-
го бюджета поступила финансовая 
поддержка в размере 1 млрд 378 
млн рублей. Общий объем средств, 
направленный на проекты благо-
устройства, с учетом областного 
и местного софинансирования со-
ставил 1 млрд 939 млн рублей.

– Эти средства направлены на 
благоустройство 97 дворов, 84 об-
щественных пространств и на реа-
лизацию шести крупных, знаковых 
проектов, ставших победителями 
конкурса в прошлом году. Терри-
тория федерального проекта в Ир-
кутской области в 2023 году – это 
78 муниципальных образований, 
в которых проживает более 2 млн 
человек. Наша задача – выпол-
нить все планируемые в этом году 
проекты в срок и с высоким каче-
ством, – подчеркнул Игорь Кобзев.

На заседании рассмотрели де-
вять новых проектов создания 
комфортной городской среды, под-
готовленных муниципальными об-
разованиями региона. Это концеп-
ции благоустройства парка наблю-
дений по улице Ломоносова в Алза-
мае «Сошлись не только звезды», 
прогулочного бульвара в микро-
районе Гагарина Байкальска «Бай-
кальский космос», эколого-просве-
тительского парка развлечений и 
отдыха в Слюдянке «Сказки Байка-
ла», парка Багульник в Саянске (два 

этапа), территории улиц Менделее-
ва и Интернациональной в Усолье-
Сибирском «Город из трамвайного 
окна – 2: молекулярное наследие», 
главной набережной Усть-Кута, об-
щественной территории в Киренске 
«Киренский острог», территории 
«Экопарк» в Свирске «Гнездовье 
Белого Ворона». Всероссийский 
конкурс малых городов состоится в 
августе 2023 года. 

Напомним, что продолжается 
рейтинговое голосование по выбо-
ру общественных территорий для 
приоритетного благоустройства в 
2024 году, которое идет в рамках 
федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
национального проекта «Жилье и 
городская среда», инициированно-
го президентом России Владимиром 
Путиным на платформе https://38.
gorodsreda.ru/. К настоящему време-
ни проголосовало уже более 130 тыс. 
жителей Иркутской области.

 � Юрий ЮДИН

Байкальский космос и Киренский острог
�� КонКУрС  Концепции, которые претендуют 

на участие в VIII Всероссийском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной городской среды 
в малых городах и исторических поселениях, 
рассмотрели на заседании Межведомственной 
комиссии Иркутской области по обеспечению 
реализации приоритетного проекта «Формирование 
современной городской среды» под руководством 
губернатора региона Игоря Кобзева.
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   Сроки подачи 
   документов

Чтобы поступление в универси-
тет стало в жизни радостным со-
бытием, а не испытанием, необ-
ходимо обратить внимание на 
следующие требования. Перво-
наперво, это сроки подачи до-
кументов. У тех, кто поступает 
на бюджет по результатам ЕГЭ, 
есть время до 25 июля вклю-
чительно. Прием документов 
для выпускников средних про-
фессиональных учреждений, 
поступающих на бюджетные 
места, – до 10 июля включитель-
но. По таким направлениям, как 
«Филология», «Журналистика», 
«Педагогическое образование 
(с двумя профилями подготов-
ки)» и «Профессиональное об-
учение (по отраслям)» предус-
мотрены испытания творческой 
или профессиональной направ-
ленности, поэтому заявление 
нужно успеть подать до 18 июля 
включительно. Абитуриенты, 
поступающие на платные места, 
могут подать документы до 18 
августа. 

– С этого года сроки подачи до-
кументов в ИГУ едины для всех 
форм обучения – очной, очно-
заочной (вечерней) и заочной. 
Раньше, например, прием до-
кументов и зачисление на за-
очную форму обучения на плат-
ные места проходили вплоть 
до ноября. Теперь все подают 
документы для зачисления в 
одно время, – пояснила Дарья 
Баева. 

   обратная Связь 
   С вузом

В ИГУ абитуриент может подать 
документы, не дожидаясь ре-
зультатов ЕГЭ, но имея при этом 
на руках документ об образо-
вании (аттестат, диплом). Когда 
результаты ЕГЭ будут известны, 
они автоматически отразятся в 
рейтинге поступающего на сайте 
университета. Кроме того, если 
абитуриенту не исполнилось 18 
лет, то требуется согласие на об-
работку персональных данных 
от его законного представителя. 
– Если абитуриент заключает 
договор о целевом обучении, то 
заказчик в договоре обязатель-
но должен прописать меры со-
циальной поддержки, например, 
стипендия или оплата проезда к 
месту учебы и обратно, условия 
проживания. Подчеркну, по це-
левой квоте абитуриент может 
выбрать только одну образова-
тельную программу, – отметила 
Дарья Баева. 
Абитуриенты могут подать доку-
менты лично, придя в приемную 
комиссию, либо через личный 
кабинет поступающего, который 
начнет работать с 20 июня на офи-
циальном сайте ИГУ, а также есть 
возможность подать документы 
через портал Госуслуги. При вы-
боре абитуриентом дистанцион-
ной формы подачи документов 
сотрудники приемной комиссии 
ИГУ советуют отслеживать каж-
дый шаг обработки документов.
– Использование электронных 
способов подачи документов 

при поступлении в вуз может со-
провождаться наличием техни-
ческих ошибок, сбоев в работе 
систем. В связи с этим требуется 
контроль со стороны абитуриен-
та. Если вы долго не получаете 
обратную связь в личном каби-
нете или на электронную почту 
по отправленным документам, 
то сразу обращайтесь в прием-
ную комиссию, – подчеркнула 
Дарья Баева. 

   бонуСы 
   при зачиСлении

Особенность приемной кампа-
нии этого года – приоритеты 
зачисления. По действующим 
правилам приема абитуриент мо-
жет выбрать пять вузов для по-
ступления. Количество направ-
лений подготовки определяется 
самим вузом, в ИГУ их три. В за-
явлении абитуриенту необходи-
мо проставить приоритеты на 
выбранные направления подго-

товки (где цифра 1 – высший при-
оритет), куда он реально хочет 
быть зачислен. 

Также при поступлении в ИГУ 
учитываются индивидуальные 
достижения абитуриентов, но их 
количество ограничено 10 бал-
лами. Такой объем бонуса сразу 
дает документ об образовании с 
отличием. Дополнительные бал-
лы предусмотрены при наличии 
значка ГТО – 2 балла, за участие 
в межрегиональном конкурсе 
«Исследуй родной край» и меж-
вузовской олимпиаде «Золотой 
фонд Сибири» предусмотрено 
от 3 до 10 баллов. Преференции 
предусмотрены и для призе-
ров Всероссийской олимпиады 
школьников, в том числе регио-
нального и муниципального эта-
пов. 

Поступающим на платной осно-
ве необходимо преодолеть ми-
нимальные баллы. Например, по 
обществознанию – это 45 баллов, 

русский язык – 40 баллов, мате-
матика – 39 баллов. Подробный 
перечень минимальных баллов 
можно найти на сайте ИГУ. Если 
абитуриент не преодолеет мини-
мальный порог, то вуз не примет 
его документы даже на платной 
основе. Кстати, стоимость обу- 
чения в ИГУ также зависит от 
балла: чем он выше, тем больше 
скидка. 

   абитуриенты 
   С оСобым правом

Зачисление в ИГУ происходит в 
два этапа. Первый – приоритет-
ный. Его участниками являются 
поступающие по целевой квоте, 
по особому праву (дети-сироты, 
дети, оставшиеся без попечения 
родителей, инвалиды и ветераны 
военных действий). В этом году 
Герои России, лица, награжден-
ные тремя орденами Мужества, 
дети участников СВО и участни-
ков боевых конфликтов в других 
государствах могут поступать 
в рамках отдельной квоты. Без 
вступительных испытаний в вуз 
зачисляются победители и при-
зеры Всероссийской олимпиа-
ды школьников и олимпиад из 
перечня министерства науки и 
высшего образования РФ. Участ-
никами второго или основного 
этапа зачисления являются все, 
кто идет по общему конкурсу. За-
числение абитуриентов первого 
этапа производится до 28 июля 
включительно, второго – до 3 ав-
густа. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Новую точку на виртуальной карте страны 
специально для школьников создал федераль-
ный проект «Билет в будущее», который реа-
лизуется в рамках нацпроекта «Образование».

Профиград – первый профориентационный 
онлайн-город в России. В нем девять районов, 
которые отражают ключевые экономические 
направления: от индустриального до аграрно-
го. Каждую неделю в онлайн-городе проходят 
новые задачи для жителей в форматах игр, 
тестов, опросов и виртуальных профессиональ-
ных проб.

– Появление таких современных интер- 
активных форматов в профориентационной 

работе выводит ее на совершенно новый 
уровень. Во-первых, это значительно расши-
ряет методические возможности педагогов, 
они могут использовать их как конструктор, 
проектируя занятия по профориентации. А 
во-вторых, эти занятия перестают быть для 
школьников чем-то обязательным и скуч-
ным, превращаются в увлекательную обу-
чающую игру с хорошим просветительским 

потенциалом не только для них самих, но и 
для родителей, которые могут дома вместе с 
детьми проходить на новой платформе тесты 
и профпробы, – прокомментировала заме-
ститель министра образования Иркутской 
области Наталья Краснова.

Для родителей на сайте Профиграда создали 
отдельный раздел, где можно найти полезную 
информацию и получить ответы на вопросы, 
возникающие у них в связи с выбором про-
фессии их ребенком: на какие профессии будет 
высокий спрос в будущем, какие компетенции 
сейчас в цене у работодателей, какие из них 
будут востребованы в перспективе, какой стиль 
воспитания лучше использовать, чтобы помочь 
ребенку успешно выбрать профессию, и многое 
другое.

Попробовать свои силы в разных профессиях 
в Профиграде можно на официальном сайте 
проекта: https://profigrad.bvbinfo.ru. В ближай-
шее время будут доступны для исследования 
более 400 профессий. 

 � Юрий ЮДИН

выСШая Шк    ла

Особенности приемной 
кампании ИГУ – 2023

 � образование  С 20 июня иркутский государственный университет 
начинает принимать документы у абитуриентов. в этом году на бюджетные места 
могут претендовать 2127 человек. традиционно вуз осуществляет набор на бюджетные 
и платные места. в рамках бюджетного набора выделяются места по особой, целевой 
и отдельной квоте.  ответственный секретарь центральной приемной комиссии иГу 
дарья баева рассказала об особенностях приемной кампании 2023 года. 

полная информация  
о поСтуплении в иГу:
�  на сайте ИГУ в разделе «Абитуриенту»;
�  в Центральной приемной комиссии вуза по адресу:  

г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 1, кабинет 207 (до 20 июня), 
бул. Гагарина, 24 (с 20 июня по 31 августа);

�  по телефонам Центральной приемной комиссии:  
(3952) 521-555, 521-777, либо в мессенджерах  
по номеру +7 914 952-17-77, либо обратившись  
на e-mail: priem@isu.ru;

�  в официальной группе поддержки абитуриентов 
«ВКонтакте» или с помощью телеграм-бота. Н
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Добро пожаловать в Профиград!
 � проект   Школьники 

Приангарья смогут спланировать 
путешествие, вырастить урожай, 
построить новую школу в 
онлайн-городе Профиград. Об 
этом сообщили в региональном 
министерстве образования.
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  АКЦИЯ  Как правильно 
рассказать детям о том, 
что может сохранить 
их жизнь и здоровье, 
развеять мифы о 
ВИЧ и не допустить 
дискриминации? Об 
этих важных навыках 
педагогам региона во 
время профилактической 
экспедиции «Знание 
– это начало!» 
рассказывали 
специалисты Иркутского 
областного Центра по 
профилактике и борьбе 
с социально значимыми 
инфекционными 
заболеваниями. 
Масштабная акция 
впервые прошла с 
10 по 27 апреля в 16 
муниципальных 
образованиях Приангарья. 
Ее старт был приурочен 
к Году педагога и 
наставника. 

РАССКАЗАТЬ ШКОЛЬНИКАМ 
О ВИЧ

В финальном мероприятии 
экспедиции, которое состоялось 
в иркутском КДЦ «Художествен-
ный», приняло участие более 100 
педагогов Ирк утска. 

– Важность профилакти-
ки и ранней диагностики ВИЧ-
инфекции трудно переоценить, 
– отметил и.о. министра здраво-
охранения региона Алексей Ше-
лехов. – Это заболевание может 
иметь стойкую ремиссию, чем 
раньше оно будет выявлено, тем 
лучше будет результат терапии. 
Особенно важно, чтобы дети и 
молодежь обладали достоверной 
информацией о ВИЧ-инфекции, 
ведь она поможет им защитить 
себя. Мы надеемся, что благодаря 
этой акции наметятся пути взаи-
модействия между медицинской 
и преподавательской обществен-
ностью.

Во время мероприятия психо-
логи Наталья Кузнецова и Васили-
на Верхозина рассказали педаго-
гам о том, как говорить с детьми 
разного возраста на непростые и 
интимные темы. Начальник юри-
дического отдела Центра СПИД 
Оксана Фальшина дала правовую 
оценку и рекомендации по обще-
нию с детьми и родителями на 
тему полового воспитания и про-
филактики социально значимых 
заболеваний. Специалист по соци-
альной работе отдела профилак-
тики Марина Коломанова привела 
примеры интерактивных занятий 
на эту тему. 

– Часто мы не знаем, как пра-
вильно говорить о ВИЧ-инфекции, 
– сообщила уполномоченный по 
правам ребенка в Иркутской обла-
сти Татьяна Афанасьева. – Меж-
ду тем от этого умения зависит 
безо пасность, жизнь наших детей 
и семей. Кроме того, наша задача 
помочь тем, кто с этой пробле-

мой уже столкнулся, и показать 
им, что если принимать терапию, 
то возможно жить полноценной 
жизнью. 

Знания, которыми с аудитори-
ей поделились докладчики, вы-
звали большой отклик у педа-
гогов. Они консультировались у 
специалистов, задавали вопросы. 
Особенно их интересовало мето-
дическое пособие, которое для пе-
дагогов готовят специалисты цен-
тра. С его помощью они смогут 
повысить свой уровень знаний, 
а также провести тематические 
классные часы.

– Большое спасибо сотрудни-
кам Центра СПИД за эту экспеди-
цию, сегодня педагогическое со-
общество региона очень нуждает-
ся в такой помощи, – поделилась 
мнением представитель мини-
стерства образования Иркутской 
области Елена Ермолаева. – Мы 
работаем с юными гражданами, 
которые вступают во взрослую 
жизнь, и их нужно подготовить, 
вооружить знаниями и не напу-
гать. Благодаря вам педагоги бу-
дут знать, как грамотно и доход-
чиво донести эту информацию.

БЕЗОПАСНОЕ ДЕТСТВО

– Наша акция уникальна и 
впервые проводится на террито-
рии России именно для педагогов, 
– отметила главный врач Иркут-
ского областного Центра по про-
филактике и борьбе с социально 
значимыми инфекционными за-
болеваниями Юлия Плотникова. 
– Напомню, что это десятилетие 
указом президента РФ объявле-
но десятилетием детства. И пе-
дагоги – первые взрослые после 
родителей, которые формируют 
мировоззрение ребенка. От того, 
насколько грамотно вы станете 
давать информацию, в том числе 
о ВИЧ-инфекции, будете объек-
тивны и убедительны, настолько 
наши дети будут защищены. А ес-
ли их уже затронула эта проблема, 

они должны чувствовать себя в 
безопасности, вести нормальную 
жизнь и социально реализовы-
ваться.

Юлия Плотникова сообщила, 
что в Иркутской области, по дан-
ным на 25 апреля, проживают 
более 30 тыс. человек с диагнозом 
ВИЧ. Из них 24970 принимают 
антиретровирусную терапию. По 
статистике, среди способов пере-
дачи в регионе превалирует по-
ловой путь – это незащищенные 
гетеросексуальные контакты. Так 
заражаются 87%. В основном но-
вые случаи ВИЧ-инфекции вы-
являют в возрастной группе 30–49 
лет, социально адаптированных, 
работающих людей с высшим об-
разованием.

– Дети, живущие с ВИЧ, не 
должны испытывать дискри-
минацию, – подчеркнула Юлия 
Плотникова. – Из всей когорты, 
пораженной инфекцией, ребята до 
18 лет составляют 2%. Они были 
инфицированы перинатально и 
нуждаются в особой заботе госу-
дарства. У нас в центре сделано 
все, чтобы не только заботиться об 
их здоровье, но и сопровождать их 
в жизни: работают клинические 
психологи, социальные работни-
ки, юристы. 

В дальнейшем эти дети созда-
ют семьи и имеют возможность 
родить здоровых детей. По словам 
Юлии Плотниковой, в Иркутской 
области у ВИЧ-инфицированных 
матерей ежегодно проходит по-
рядка 700 родов, и более 99% 
из них рожают здоровых детей. 
Кстати, эта цифра могла бы до-
стигнуть 100%, если бы женщины 
более ответственно относились к 
своему здоровью.

ЭКСПЕДИЦИИ НУЖНО 
ПРОДОЛЖАТЬ

Маршрут экспедиции Центра 
СПИД включал в себя 16 горо-
дов области с высокой заболе-

ваемостью ВИЧ-инфекцией. Это 
Братск, Усть-Кут, Железногорск-
Илимский, Усть-Илимск, Тулун, 
Нижнеудинск, Тайшет, Куйтун, 
Саянск, Зима, Черемхово, Усо-
лье-Сибирское, Ангарск, Шелехов, 
Байкальск и Слюдянка. В каждом 
городе специалисты провели лек-
тории, включающие в себя разбор 
теоретической части профилак-
тики распространения ВИЧ, и во-
просы, связанные со стигмой и 
дискриминацией.

– Как показывает многолетняя 
практика центра – педагоги не 
всегда имеют достоверные знания 
о ВИЧ-инфекции, часто это уста-
ревшая информация, а иногда – 
убеждения, завязанные на стигме 
и дискриминации, – пояснил спе-
циалист по связям с обществен-
ностью Центра СПИД Артем Аре-
стов. – Соответственно такой пе-
дагог не может дать объективную 
информацию своим ученикам и 
часто считает, что эта тема его 
не касается. Но по факту сейчас 
нет такого человека, в окружении 
которого не было хотя бы одного 
человека, живущего с ВИЧ. 

Во время лекториев специали-
сты отдела профилактики разо-
брали с педагогами, как провести 
классные часы и занятия, посвя-
щенные профилактике, какие со-
временные методики можно ис-
пользовать. Педагоги также по-
знакомились с интерактивной 
выставкой «ВИЧ-ликбез».

– К сожалению, некоторые пе-
дагоги не могут даже произнести 
вслух слово «презерватив», кто-
то признался нам, что гипотети-
чески не хотел бы учить ребен-
ка, живущего с диагнозом ВИЧ-
инфекция, – отметила Марина 
Коломанова. – Некоторые учите-
ля считают, что человек с ВИЧ-
инфекцией не может заниматься 
педагогической деятельностью. Но 
мы сделали все, чтобы ликви-
дировать такие невежественные 
представления.

Центр СПИД намерен продол-
жать такую работу, ведь в данной 
сфере специалистам еще есть над 
чем работать.

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Знание – это начало!

 
По итогам экспедиции семинары посетили 930 педагогов. Из них процедуру 
экспресс-тестирования на ВИЧ прошли 156 человек. Всего же во время 
акции анализы на эту инфекцию сдали 793 человека.
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  КОНКУРС  Иркутск 
вновь принимал 
всероссийский тур 
Всемирного конкурса 
«Китайский язык – это 
мост». Последний раз 
подобное мероприятие, а 
именно – студенческий 
этап, Приангарье 
принимало в 2015 году. И 
вот впервые более чем за 
десятилетнюю историю 
конкурса в России все три 
этапа – для студентов, 
школьников и младших 
школьников – прошли в 
одном городе.

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

За все время приняли участие в 
конкурсе «Китайский язык – это 
мост» граждане более 100 стран 
мира. Россия взошла на мост из-
учения китайского языка и куль-
туры в формате соревнования 
среди студентов и учащихся школ 
в 2012 году. На 11-й всероссийский 
отборочный тур приехали девять 
школьных команд со всей стра-
ны – победители регионального 
этапа. В нашей стране данный 
этап привязан к семи консуль-
ским округам Китая: Московско-
му, Санкт-Петербургскому, Казан-
скому, Екатеринбургскому, Иркут-
скому, Хабаровскому и Владиво-
стокскому.

Из-за пандемии коронавирус-
ной инфекции предыдущие три 
года подряд «Китайский язык – 
это мост» проходил в онлайн-ре-
жиме, а в 2023 году юные китаи-
сты встретились, чтобы побороть-
ся за право представить Россию 
на всемирном конкурсе, который 
пройдет в июле. Для школьников 
младшего возраста соревнование 
всегда проходит в онлайн-фор-
мате. В этом году отобрались 17 
участников от шести до 14 лет.

– Интерес к китайскому языку, 
несомненно, растет. Я заметила 
тенденцию, что он стал интере-
сен взрослому населению. Раньше 
китайский больше изучали сту-
денты, сейчас у нас работающие, 
взрослые люди приходят на ве-
черние курсы. Также растет коли-
чество школьников – они пони-

мают, что язык сложный, что двух 
часов в школе китайского языка 
как иностранного недостаточно. 
Они находят языковые центры, 
чтобы повышать свой уровень, и 
он растет: если раньше на кон-
курсе была простая «абвгдейка», 
«как тебя зовут», «сколько тебе 
лет», то сейчас ребята отвеча-
ют на сложнейшие темы легко 
и свободно, – отметила директор 
центра китайского языка «Ин-
ститут Конфуция ИГУ» Светлана 
Байрамова.

Команды соревнуются между 
собой в четырех номинациях: пер-
вая – выступление на тему «Иду к 
мечте с китайским языком». Вто-
рая – творческий номер. Третья 
– «Пойми меня» – школьники 
должны друг другу объяснить за-
данное слово. Четвертый этап по 
праву считается самым сложным 
– участникам задаются вопросы 
о китайской культуре, истории, 
географии. И все это, конечно, на 
китайском языке.

– Четвертый этап достаточно 
сложный, но на всероссийском 
уровне не может быть легких за-
даний. Участие в таком конкурсе 
– это повышение престижа шко-
лы, проверка собственных знаний, 
– добавила Светлана Байрамова.

ПОДСПОРЬЕ В УЧЕБЕ

Первыми ступить на «Мост» 
жребий выпал представителям 
Иркутского консульского округа – 
десятиклассникам Полине Кисе-
левой и Никите Федотову из Читы.

– Мы учимся с Полиной в од-
ной школе и учим китайский со 
второго класса. В седьмом клас-

се я понял, что надо на китай-
ский делать упор. Это наш первый 
конкурс. Так как мы представ-
ляем свои округа, у всех хоро-
ший уровень владения китайским 
языком, думаю, что решать, кто 
победит, будут какие-то мелочи: 
например, кто лучше и чище про-
изнесет слово, – сказал Никита. 
– В Китай поедем в этом году на 
большую практику на три недели. 
Будем изучать древнюю китай-
скую культуру, практиковать язык 
с его носителями. 

На наш вопрос, изучают ли ре-
бята, помимо китайского, другие 
иностранные языки, ответила По-
лина:

– Английский – точно нет. 
Сложно. Китайский для меня по-
нятней: в английском много 
сложных слов, а в китайском по 
ключу иероглифа можно понять 
приблизительное значение.

Победа в конкурсе для студен-
тов и школьников – возможность 
получить образование или пройти 
годовую языковую стажировку в 
одном из вузов Китая. 

– Существуют различные гран-
товые программы для бесплатного 
обучения в Китае, и победите-
ли всероссийского конкурса име-
ют приоритет для получения этой 
стипендии, – подчеркнула Светла-
на Байрамова. – Когда они подают 
заявку на получение стипендии, 
то прилагают диплом победителя, 
и их заявка рассматривается в от-
дельном порядке. Большая часть 
победителей среди студентов 
этим пользуется и уезжает либо в 
магистратуру, либо на год учиться 
в Китай. Со школьниками такая 

же ситуация: когда они соберут-
ся получать высшее образование, 
просто прилагают этот диплом, он 
бессрочный.

Свою жизнь с китайским язы-
ком хотят связать конкурсантки 
из Москвы София Дон и Варвара 
Петренко. Девушки на протяже-
нии двух лет с успехом выступают 
на различных языковых конкур-
сах, а теперь решили попробо-
вать себя на конкурсе «Китайский 
язык – это мост».

– Оканчиваю школу, плани-
рую поступать в китайский вуз по 
специальности «медиа» и про-
должать развивать свои языковые 
навыки, – рассказала нам Варвара. 
– Ребятам, которые присматри-
ваются к китайскому языку, хочу 
посоветовать практиковать про-
изношение, ведь малейшее из-
менение тона меняет и значение 
слова. Также уделяйте внимание 
написанию иероглифов, ведь что-
бы запомнить один, его нужно 
прописать минимум двадцать раз!

– Моя мечта – найти себя 
именно с китайским языком, я 
знаю, что китайский язык – это 
то, к чему лежит моя душа, но как 
я себя в этом реализую, пока за-
гадка, – поделилась с нами София. 
– Возможно, это будет синхрон-
ный перевод, возможно, медиа, 
как у Вари. Я чувствую, что ки-
тайская культура, язык – кусочек 
меня. Самое главное – любить то, 
чем занимаешься, а не лишь бы. 
Интерес – самая лучшая мотива-
ция для учебы.

Оценив уровень владения ки-
тайским языком, жюри опреде-
лило победителей всероссийско-
го тура. Первое место разделили 
Гамиль Давлетбаев (Казанский 
консульский округ) и София Дон 
(Московский округ). Второе место 
– Данил Пышный (Владивосток-
ский консульский округ) и Варвара 
Петренко. Третье место – Рената 
Измайлова (Санкт-Петербургский 
консульский округ) и Ильяшенко 
Анжелика (Владивостокский кон-
сульский округ).

Ребята, занявшие первое место, 
представят нашу страну на фи-
нале конкурса «Китайский язык 
– это мост», который состоится 
в июле, и поборются за звание 
«Посол китайского языка и куль-
туры».

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Мечта на китайском языке
БРАЗОВАНИЕ
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ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ 

«Роман П. (все имена осужден-
ных и несовершеннолетних изме-
нены – авт.) Отбывал наказание в 
Ангарской воспитательной коло-
нии с 2016 года. Освободился ус-
ловно-досрочно, открыл собствен-
ное ателье, женился»; «Максим 
С. Освободился из колонии в 2013 
году, в 2016 году пошел в армию по 
контракту. Служил в горячих точ-
ках, участвует в СВО на Донбас-
се, награжден медалью»; «Данил 
К. сдал ЕГЭ, находясь в колонии, 
после освобождения поступил в 
техникум, состоит в стройотряде: 
«Парни, не тратьте свою моло-
дость, учитесь, жизнь интересна 
на самом деле», – пишет Данил». 

Фотографии бывших воспи-
танников АВК, которые хоть и 
стесняются прошлого, но поддер-
живают связь с колонией, висят 
на стенде с надписью «Жизнь по-
сле освобождения». Молодые лю-
ди выглядят вполне довольными 
жизнью, рядом с ними жены и 
дети. 

А рядом другой стенд – «Пре-
ступление и наказание» – с чер-
но-белыми снимками в анфас 
осужденных, совершивших по-
вторные преступления уже буду-
чи за решеткой. «Оскорбил опе-
ративника, напал на врача, убил 
сокамерника» – истории как под 

копирку, что заканчиваются лишь 
новым сроком лишения свободы. 

У этих информационных ан-
шлагов ненадолго останавли-
ваются ангарские школьники. 
Обычные с виду подростки – с 
длинными волосами и коротко 
стриженые, разного роста и те-
лосложения, но с похожей, если не 
судьбой, то ситуацией. Они стоят 
на перепутье и в любой момент 
могут свернуть не туда. 

– Да, это обычные ребята, про-
сто по тем или иным обстоятель-
ствам попали «на карандаш», в 
группу риска. У одних самоволь-
ный уход зафиксирован, у других 
драки с одноклассниками, третьи 
пробовали алкоголь и никотин. 
Один подросток у нас попался на 
краже бутылки шампанского из 
магазина. С ним были еще двое 
юношей. Они втроем, как утверж-
дают, только познакомились, но 
почему-то быстро решили, что 
надо украсть алкоголь и отметить 
это дело. Один стоял с рюкзаком, 
второй отвлекал, закрывал собой 
камеру, а третий пытался в рюк-
зак положить шампанское. Охрана 
магазина сразу это увидела. Двое 
убежали, а наш ученик остался. У 
него была такая, скажем, привер-
женность к уголовной романтике. 
Я спрашивал его, что за друзья 
такие, раз тебя бросили? Впослед-
ствии один из сбежавших вообще 
сказал, что ни при чем, якобы 

приходил в магазин за кошачьим 
кормом, – рассказывает социаль-
ный педагог Борис Попов. 

Антигерой этого повествова-
ния тоже участвовал в экскурсии 
по воспитательной колонии. Ан-
дрей (назовем его так) – блонди-
нистый симпатичный паренек, в 
самом начале мероприятия много 
шутил, да и в глазах его товари-
щей тоже играло озорство. Но по 
ходу знакомства с «местами не 
столь отдаленными» веселье по-
степенно сходило на нет. 

ЗДЕСЬ ПРИУЧАТ К ПОРЯДКУ

А первое недовольство возникло 
уже при входе в учреждение, когда 
попросили оставить сотовые теле-
фоны. Потом ребят построили в 
шеренги по двое – здесь ходят не 
толпой, а строем – еще и руки по-
просили убрать из карманов. Затем 
экскурсантов повели по отрядам. 

Здесь все подчинено строгому 
распорядку. Лечь спать, когда хо-
чется, не получится, разве что в 
Новый год отбой в 00.30. Кровати 
в спальном помещении застелены 
по единому образцу. Воспитанники 
ходят в одинаковых зеленых робах. 

А трудных подростков, чтоб не 
бурлила молодая кровь, приходит-
ся все время занимать чем-то по-
лезным. Летом в колонии проходят 
«Нескучные каникулы» с круж-
ками и секциями. Спортивная ко-

манда АВК в прошлом году успешно 
выступила на всероссийских со-
ревнованиях «Лига сильнейших» 
и в ряде дисциплин даже обошла 
спецназовцев. Здесь раскрываются 
невиданные раньше у юношей му-
зыкальные, театральные и прочие 
таланты. Многие начинают читать 
книги, в местной библиотеке их 
более шести тысяч экземпляров. 
Но вот переключить телевизор на 
любой понравившийся канал опять 
же нельзя. В программе – опреде-
ленные художественные и научно-
популярные фильмы, лекции со-
трудников ФСИН по темам соблю-
дения законодательства. Никакого 
Тик-Тока и Ютуба. Узнав об этом, 
школьники опять погрустнели, а 
тут еще и, оказывается, игровая 
приставка не самая современная, и 
выдать ее осужденному – не обя-
занность администрации, а право, 
которое нужно заслужить. 

ЧИСЛО ПРАВОНАРУШИТЕЛЕЙ 
СОКРАТИЛОСЬ

Ангарская воспитательная ко-
лония образовалась 1 сентября 1966 
года на месте ИК № 1 строгого ре-
жима. Если в конце 80-х, начале 
90-х годов здесь находилось по-
рядка 800 воспитанников, то уже 
к 2020 году их осталось около 60. 
Сказалось много факторов, но в 
большей степени это влияние раз-
вития ювенальной юстиции. Несо-
вершеннолетних стали чаще всего 
осуждать не к реальному лишению 

Под небом раскаяния
В Ангарской воспитательной колонии с экскурсией 
побывали подростки, стоящие на профучете
 ГОВОРИМ С ФЕМИДОЙ  Судьи могут не 
только выносить приговоры, но и заниматься 
профилактикой правонарушений. Представители 
Российского объединения судей и Иркутского 
областного суда совместно реализуют проект 
«Под небом раскаяния», который направлен на 
предупреждение подростковой преступности. В нем 
предусмотрены различные мероприятия с участием 
психологов, юристов, социальных педагогов. А еще 
в рамках проекта несовершеннолетние осужденные 
беседуют с ребятами из групп риска, у которых еще 
есть шансы не оказаться за решеткой. Об одной из 
таких встреч в Ангарской воспитательной колонии 
пойдет речь в очередной статье рубрики «Говорим с 
Фемидой». 

Без веры и надежды здесь никакБез веры и надежды здесь никак

Разговоры о спасении душиРазговоры о спасении душиСудья Надежда КрючковаСудья Надежда Крючкова

Заместитель начальника Ангарской Заместитель начальника Ангарской 
ВК Иван Привалов провел ВК Иван Привалов провел 
экскурсию по учреждениюэкскурсию по учреждению
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свободы, а к условному сроку. А по-
падают они сюда уже за рецидивы 
или совершение тяжких престу-
плений, включая изнасилования, 
убийства, грабежи. 

В колонии предусмотрено не-
сколько режимов. Для законопос-
лушных воспитанников созданы 
облегченные условия. Здесь на сте-
нах фотообои, в комнате отдыха 
бильярд и гитара. Из горячего ве-
чером можно заварить лапшу или 
кашу быстрого приготовления, к 
чаю имеются конфеты. Впрочем, в 
АВК пятиразовое питание, каждый 
день несовершеннолетним поло-
жено 300 граммов фруктов. Но из 
столовой нельзя вынести даже ку-
сочек хлеба, при выходе воспитан-
ников осматривают. 

Но и профилактическая рабо-
та не стоит на месте. Само уч-
реждение, например, реализует 
собственный уникальный проект 
по профилактике деструктивного 
поведения среди несовершенно-
летних «Не повторяй мой путь», 
непосредственное участие в ко-
тором принимают педагоги сред-
ней общеобразовательной школы 
ГУФСИН России по Иркутской об-
ласти, сотрудники и воспитанники 
колонии. Своим опытом они поде-
лились с представителями судеб-
ной системы, которые выступили 
инициаторами проекта «Под не-
бом раскаяния». 

Судьи Ангарского городского су-
да специализируются в том числе 
на рассмотрении дел в отношении 
лиц младше 18 лет. И помимо не-
посредственной работы они ста-
раются помочь подросткам не со-
вершить в жизни роковых ошибок. 

– Мы проводим различные 
встречи, игры, конкурсы и дру-
гие мероприятия с осужденными 
к видам наказания, не связанным 
с лишением свободы. То есть это 
подростки, условно осужденные к 
лишению свободы, либо к другим 
более мягким видам наказания. 
Привлекаем и ребят, которые не 
достигли возраста уголовной от-

ветствен-
ности – 14 
лет – из 
с п е ц и -
а л ь н о й 
ш к о л ы 
з а к р ы-
того ти-
па. Не-
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примеру, писали очень трогатель-
ные письма бойцам, которые уча-
ствуют в СВО. Мы направили их 
в зону специальной военной опе-
рации. Да, судьи не обязаны это 
делать. Но одна из целей Иркутско-
го регионального отделения «Рос-
сийского объединения судей» – 
оградить несовершеннолетних от 
нарушения закона, чтобы они не 
оказались на скамье подсудимых, 
сделав вовремя соответствующие 
выводы, – пояснила судья Ангар-
ского городского суда, член совета 
Иркутского регионального отделе-
ния «Российского объединения су-
дей» Надежда Крючкова.

– Идея проекта «Под небом 
раскаяния» возникла в 2019 го-
ду. Наши судьи ездят в школы, в 
средние учебные заведения. Мы 
разыгрываем судебные заседания 
для школьников, организуем кве-
сты. С ребятами работают пси-
хологи. Трудным подросткам мы 
показывали видеоролики с истори-
ями осужденных и их мам. Сейчас 
планируем расширить аудиторию 
проекта для многодетных семей. 
Ведь если даже одного ребенка 
удастся спасти от совершения пре-
ступления, это будет огромным 
плюсом, – уверена пресс-секретарь 
Иркутского областного суда Татья-
на Мильшина. 

«СТАРШАКИ» ОСТАНУТСЯ 
В СТОРОНЕ

К проекту судейского сообщества 
подключились представители Рус-
ской православной церкви. В Ан-
гарскую воспитательную колонию 
на встречу с подростками из групп 
риска и осужденными приехал на-
стоятель Михайло-Архангельского 
Харлампиевского храма протоие-
рей Евгений Старцев. Ранее он вы-
ступил продюсером документаль-
ного фильма «Колея» телерадио-
компании «Иркутский кремль». 
В ленте рассказывается о молодых 
людях, лишенных свободы, кото-
рые бравировали в юности своими 
преступлениями, а потом искренне 
раскаялись. Фильм собрал в интер-
нете более 2 млн просмотров, не-
мало наград и зрительских откли-
ков. Сейчас «подросли» и новые 
герои подобных сюжетов. 

– Когда меня привезли в 
СИЗО, то сразу забрали телефон и 
передали его родителям. Ты мо-
жешь только с таксофона позво-
нить, звонок прослушивает ад-
министрация. Ничего хорошего. 
Хочешь в окно посмотреть, а там 
решетки, – рассказывает один из 
осужденных АВК, 18-летний Ми-
хаил. 

– Ты в основном говоришь, как 
тебе было неудобно жить. А мо-
жет, тебе было стыдно? – спраши-
вают авторы фильма. 

– Я был в алкогольном опья-
нении и первоначально ни о чем 
не жалел. Алкоголь совесть твою 
проедает, ничего не стыдно де-
лать, думаешь, что ты герой. А 
на самом деле это все проходит, и 
ты встречаешься с самим собой. 
Осознание содеянного пришло ко 
мне не сразу. Это со временем 
случилось, когда дело рассматри-
вали, стыдно стало очень сильно. 
А что поделать? Ничего не вернуть 
вообще. Это пятно уже осталось на 
всю мою жизнь – я убил человека, 
– опускает глаза Михаил. 

А все началось, как ему ка-
залось, с безобидных мелочей. 
Появились новые друзья – по-
старше. Алкоголь, развлечения, 
первое хулиганство, а далее серия 
криминальных «подвигов» один 
страшнее другого – угон машины 
и нанесение тяжких телесных по-
вреждений человеку со смертель-
ным исходом. У второго участника 
встречи Романа похожая история: 
«взрослые друзья», совместный 
грабеж, обещания соучастников 
«ты малолетка, тебе ничего не 
будет, мы будем тебе деньги и пе-
редачки слать», а в итоге только 
слезы матери и дорога в колонию. 

– Я сначала в школе хорошо 
учился, с мамой жил, потом так 
называемые друзья стали меня к 
себе тянуть. Незаметно развле-
чения закончились судом, меня 
сажают. Ни один из тех, кто на-
зывал себя другом, обещал по-
мощь, не написал даже «привет». 
Вы должны ценить то, что у вас 
есть, – родителей, которые вас 

любят, для которых вы важны, 
– обратился к школьникам осуж-
денный. 

А Михаил добавил: 

– Вы слышали про так называ-
емые понятия? – несколько ребят 
снова понимающе переглянулись. 
– Так вот, есть Библия, Священное 
писание, там 10 заповедей. А лю-
ди, которые говорят о блатных по-
нятиях, просто эти заповеди ис-
коверкали: убивай, кради, лжес-
видетельствуй. И так называемое 
АУЕ (субкультура с криминаль-
ным уклоном, запрещенная в РФ 
– авт.) ничего хорошего не несет. 
Они только стремятся ради своей 
выгоды. Нет там заботы о ближ-
нем, только о себе, своей шкуре. 
Есть книги, которые действитель-
но расскажут, как развиваться в 
обществе. Они куда лучше, чем 
какие-то там понятия. 

В ТАКОМ «КИНО» 
СНИМАТЬСЯ НЕ ХОЧУ

Сейчас оба осужденных гото-
вятся к освобождению, в АВК они 
получили несколько специально-
стей, включая сварщика и камен-
щика, ведут активный образ жиз-
ни, участвуют в мероприятиях и 
рассказывают подросткам о своей 
судьбе. 

Задумался о ней и ангарский 
школьник Андрей, особенно после 
знакомства с условиями дисци-
плинарного изолятора. И хотя изо-
лятор в последний раз по назначе-
нию использовался летом 2021 го-
да, атмосфера там непередаваемая, 
«киношная». Даже в небольшом 
дворике для прогулок – камен-
ном мешке – небо буквально «в 
клеточку». Не каждому взрослому 
здесь легко, не говоря уже о под-
ростках. 

– Да, как в кино побывал, – де-
лится впечатлениями Андрей.

– Хотел бы сняться в этом «ки-
но» в главной роли?

– Нет, что-то не хочется, – улыб-
нулся, но уже с грустинкой, парень. 

Впрочем, по словам педагога, 
молодой человек, правда, начал 
меняться к лучшему. Стал больше 
внимания уделять учебе, обзавелся 
хобби – ремонтирует мототехнику, 
улучшил отношения с родителями, 
а с друзьями, что вместе пытались 
стащить шампанское, больше не 
общается. Учитель верит, что тер-
нистый путь взросления Андрей, 
как и другие парни, пройдет, учась 
не на своих, а на чужих ошибках. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы ГУФСИН России по 
Иркутской области и пресс-службы 
Иркутского областного суда 

 ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН
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достигли возраста уголовной от-

ветствен-
ности – 14
лет – из
с п е ц и -
а л ь н о й
ш к о л ы
з а к р ы-
того ти-
па. Не-
д а в н о
они, к 

преступлениями, а потом искренне 
раскаялись. Фильм собрал в интер-
нете более 2 млн просмотров, не-
мало наград и зрительских откли-
ков. Сейчас «подросли» и новые 
герои подобных сюжетов. 

Замки отпирают Замки отпирают 
по расписаниюпо расписанию

Прогулочный Прогулочный 
дворик ДИЗОдворик ДИЗО
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Что делать родителям, когда 
жалобы учителей сыплются еже-
дневно? Мы узнали у психолога 
Ольги Гаузиной, специалиста Цен-
тра психолого-правовой поддерж-
ки семей с детьми, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, 
которая бесплатно оказывает по-
мощь благодаря конкурсу «Гу-
бернское собрание общественности 
Иркутской области». 

Школьная программа усложня-
ется с каждым годом, баллы для 
поступления – настоящая голов-
ная боль современных родителей. 
Порой даже кажется, что оценки 
больше нужны им, чем самим де-
тям. На самом деле это не так, ут-
верждает психолог Ольга Гаузина:

– Каждый ребенок хочет быть 
успешным. В учебе, спорте, попу-
лярным среди сверстников. И без-
различие к учебе всего лишь бро-
ня, которой он защищается. Для 
нас стало неожиданностью, что за 
психологическими консультация-
ми к нам в Центр стали обращать-
ся дети. Чаще это их инициати-
ва, но «трудных» подростков, как 
правило, приводят родители. 

Чтобы решить любую проблему, 
надо сначала разобраться в причи-
нах, их может быть сразу несколь-
ко. В Центр психолого-правовой 
поддержки обратилась Екатерина 
из Шелехова с приемным сыном 
Егором 15 лет (имена изменены 
– авт.). Учителя жалуются на его 
успеваемость в опеку, это и ста-
ло поводом. Каковы же причины 
низкой успеваемости?

ПРИЧИНА ПЕРВАЯ – 
НЕДОСТАТОК ВНИМАНИЯ 

Так вышло, что Екатерина взя-
ла под опеку своего племянни-
ка, родного человека, и чувствует 
перед ним полную ответствен-

ность, да вот только не знает, как 
поступить, чем ему помочь. В се-
мье воспитывается ее родной сын 
– практически ровесник Егора, 
звезда школы и спорта (по рас-
сказам самого подростка, таким 
он видит брата). Родному сыну, как 
считает Егор, внимания уделяется 
гораздо больше, но самое главное, 
он всегда может рассчитывать на 
понимание.

– Единственное, где ребенок 
в данной ситуации может взять 
внимание – это учиться на двой-
ки. Таким образом он выводит 
родителей на честные, настоящие 
эмоции. Другое общение в семье с 
ним происходит достаточно фор-
мально, парень говорит, что его 
будто не видят и не слышат. Он 
боится лишний раз что-то спро-
сить, рассказать, поделиться пере-
живаниями, чтобы не наткнуться 
на стену безразличия.

Даже если такой крайности в 
ваших отношениях с ребенком 
нет, и вам кажется, что внимания 
достаточно, не стоит исключать 
эту проблему совсем. 

Решение проблемы. Больше об-
щайтесь с ребенком наедине, без 
присутствия других детей. Прово-
дите время вместе, хотя бы пару 
часов в неделю. Разговаривайте 
на разные темы, интересуйтесь 
важным для него, не только успе-
ваемостью. Делитесь своими пе-
реживаниями, ваш жизненный 
опыт может быть полезнее любых 
отметок. 

ПРИЧИНА ВТОРАЯ – 
НИЗКАЯ САМООЦЕНКА

– Об этом стоит позаботиться 
еще до школы. У первоклассников 
самооценка должна быть не просто 
завышенная, а очень завышенная, 
потому что в школе она занижает-

ся абсолютно у всех. Дети начина-
ют сравнивать себя с остальными, 
да еще учителя ставят оценки, а 
могут и унижающие высказыва-
ния себе позволять. И, конечно, 
стоит избегать токсичности вну-
три семьи.

Старший брат Егора – высокий, 
широкоплечий, спортивный, а сам 
Егор – щуплый, невысокий, роб-
кий, проигрывает на фоне своего 
брата, родители его всегда ста-
вят в пример. Откуда тут взяться 
здоровой самооценке? Ситуацию 
усугубляют насмешки, намеки 
на провалы или даже открытые 
оскорбления. 

Решение проблемы. Отмечайте 
успехи ребенка. Только обязатель-
но искренне, вашу фальшь сразу 
раскусят. Написал красиво одну 
буковку из всей прописи? Скажите 
об этом, похвалите, подбодрите. 
Плавает быстрее всех в классе? По-
здравьте с успехами. Вера в себя – 
это то, что толкает нас вверх, дает 
силы. Ведь если ты смог написать 
красиво одну букву, то и остальные 
сможешь. Нельзя фиксироваться 
на недостатках и ошибках, они 
как раз тянут на дно, в замкнутый 
круг. 

ТРЕТЬЯ ПРИЧИНА – 
СИСТЕМНАЯ 

Отношения внутри семьи на-
прямую влияют на успеваемость. 
Дети чувствуют напряжение в об-
щении родителей между собой, 
родители также не всегда выби-
рают эффективные методы для 
решения разных проблем. Метод 
«кнута и пряника» мы уже упо-
мянули выше, пряники работают, 
а что с кнутами?

– Наказание – метод неодно-
значный, главное при его исполь-
зовании не потерять контакта с 

ребенком. Он должен чувствовать, 
что ошибку можно исправить, на-
казания не должны становиться 
нормой. Отобрать телефон, ли-
шить карманных денег – привыч-
ное для Егора дело. Самое ужас-
ное, что его отстранили от того, в 
чем он действительно может быть 
успешен – от плавания. Запретили 
ехать в другой город на соревно-
вания, к которым Егор готовился 
весь год, показывал хорошие ре-
зультаты.

    Систематические наказания 
делают людей черствыми и агрес-
сивными, провоцируют на вра-
нье. Кроме того, снимают ответ-
ственность с самого ребенка, он не 
видит естественных последствий 
своих действий, полагаясь всег-
да только на жесткий контроль 
сверху. 

Решение проблемы. Самокон-
троль и работа над климатом вну-
три семьи, дом должен быть кре-
постью, а родители – наставни-
ками, на помощь которых всегда 
можно рассчитывать. 

Существуют и такие причи-
ны, как физическая неспособность 
воспринимать школьный мате-
риал, переходный возраст. Первое 
решается снижением нагрузки, 
второе – терпением родителей. 
Все мы родом из детства, мы уже 
пережили эти моменты, вспом-
ните себя и помогите своему ре-
бенку. Скорее всего, он в будущем 
найдет, что рассказать психологу, 
но это уже совсем другая история. 
Мы открываем детям этот мир, 
объясняем правила. Даже если ка-
жется, что ребенок уже вырос, сам 
должен все понимать, подумайте, 
как часто вам, взрослым людям, 
хочется спросить совета у своих 
родителей, узнать их мнение и 
просто быть рядом. 

 Александра ЛУКАНИНА

Опять двойка?
Низкие оценки в школе – причины и следствие
 УСПЕВАЕМОСТЬ «Учиться не хочет, только 
в телефоне сидит», «Мучаемся с домашним 
заданием до ночи, а толку ноль» – с такими 
проблемами родители выстраиваются в очередь 
к психологам. Если раньше успех в карьере был 
равен упорному труду со школьной скамьи, то 
теперь перед глазами у подростков масса обратных 
примеров.
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– Личная жизнь – самая живо-
трепещущая составляющая чело-
веческой жизни, – считает Алина 
Байбанова. – Мужчинам для под-
вигов нужен крепкий тыл, жен-
щинам для продолжения рода – 
надежная спина, но без настоящей 
любви в отношениях все это лишь 
иллюзия, поэтому тема любви и 
брака будет жить вместе с челове-
чеством всегда. 

Именно настоящую любовь 
ищут герои «Брачного агентства». 
Его открыли подруги Стелла (Ма-
рия Дербина, Юлия Пихтина) и 
Лена (Александра Гаращук, Софья 
Сучкова) в торговом центре, ко-
торый принадлежит известному 
бизнесмену Александру (Никита 
Мещеряков, Гейрат Шабанов). Он, 
кстати, прикинулся простым ма-
ляром и нанялся рисовать афишу. 
А подруги начали принимать сво-
их незадачливых, но харизматич-
ных клиентов: владелицу шоу-ру-
ма Марину (Евгения Калашникова, 
Ирина Мякишева) и ее подруг Аде-
лаиду (Елена Барабошкина, Анна 
Рыбникова) и Светлану (Светлана 
Лунюшкина, Юлия Панченко), ста-
ричка с деменцией Пантелеймона 
Пантелеймоновича (народные ар-
тисты РФ Николай Мальцев, Вла-
димир Яковлев), альфонса Эдика 
(Роман Лукьянчук, Игорь Пере-

верзев). И, казалось бы, женихи 
и невесты далеко не вип, как за-
думывали хозяйки, но в итоге все 
нашли себе пару под стать.

– Сама жизнь предложила мне 
этот сюжет, ведь по первой про-
фессии я врач по двум специ-
альностям: кардиолог и клиниче-
ский психолог, – рассказала Алина 
Байбанова. – Был в моей жизни 
период, когда я вела практику в 
качестве консультанта в одном из 
московских брачных агентств. Его 
хозяйка искренне пыталась помочь 
одиноким людям, но случались и 
курьезы. Прямых совпадений или 
каких-то узнаваемых ситуаций из 
жизни отдельных людей в спекта-
кле нет, так что этика полностью 
соблюдена. Но в отправной точке я 
опиралась на жизненные факты, а 
дальше вволю отдалась творческой 
фантазии. 

Яркие декорации и костюмы к 
спектаклю придумала художник 
Мария Высотская из Москвы. В 
оформлении использованы не-
оновые цвета, а образы артистов 
вдохновлены западной модой 1960–
1970-х годов. 

В музыкальном плане спектакль 
сочетает классическую структуру 
оперетты и актуальные ритмы и 
аранжировки.

– Говорят, что жанр оперет-
ты умер вместе с композитором 
Имре Кальманом, то есть в 1953 
году, с тех пор все попытки напи-
сать оперетту были неудачными, 
и все пришли к мнению, что этого 
жанра более не существует, в это 
верил и я, – рассказал Александр 
Журбин. – Но когда Алина Бай-
банова предложила либретто под 
названием «Брачное агентство», я 
подумал, что этот смешной сюжет 
очень подходит оперетте. В нем 
есть несколько пар, и у каждой – 
своя история, и много человече-
ских, простых, бытовых проблем. 
Но все должно закончиться хоро-
шо. Именно так мы задумали это 
произведение. 

С композитором Александром 
Журбиным Иркутский музыкаль-
ный театр сотрудничает давно. Те-
атралы наверняка помнят такие 
спектакли на его музыку, как «Пе-
нелопа» (1984, 2003), «Неаполи-
танская вдова, или собака на сене» 
(1987), «Цезарь и Клеопатра» (2011), 
«Дамский портной» (2016). 

– Талантливых композиторов 
немало, но лишь единицам удава-

лось совершить такой прорыв в ис-
кусстве, как Александру Журбину, 
написавшему совместно с Юрием 
Димитриным первую советскую 
рок-оперу «Орфей и Эвридика», – 
отметила Алина Байбанова. – Для 
того времени это было высадкой 
на Луну, поэтому мне очень хоте-
лось поработать именно с Алек-
сандром Борисовичем. Я набралась 
смелости и предложила почитать 
маэстро синопсис оперетты. К мо-
ей радости, я получила живой и 
сердечный отклик, вдохновилась и 
разработала сценарий шире. Даль-
ше мы предложили его в Иркут-
ский театр им. Загурского, кото-
рый очень тепло воспринял этот 
материал. Работалось на одном 
дыхании. Журбин написал очень 
красивую и глубокую музыку. Он 
был вдохновлен и энергичен все 
это время. 

В спектакле есть региональный 
акцент, ведь действие происходит 
в Иркутске. И хотя трудно предста-
вить, что такой курьезный сюжет 
мог бы случиться в реальности, 
многие герои спектакля вполне 
могут напоминать ваших знако-
мых или соседей. Такими про-
стыми и человечными сделали их 
режиссер и артисты.

– Оперетта – это праздничный 
по настроению и вместе с тем 
сложный для воплощения жанр, 
– считает Василий Заржецкий. – 
Сейчас он требует иных ключей 
для раскрытия своего потенциа-
ла. Зритель очень тонко чувству-
ет фальшь, наигранность, нена-
туральность веселья. Режиссеры 
музыкального театра должны экс-
периментировать, искать новые 
способы, новые приемы, чтобы 
преподносить оперетту публике. 

В данном случае, кажется, все 
удалось. Спектакль получился ве-
селым, динамичным и полным 
оптимизма. Кстати, оперетта стала 
завершающей премьерой творче-
ского сезона Иркутского музыкаль-
ного театра. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Эоэллы КиРиЛЕнКО

Время любви  
в музыкальном театре

д    Суг

 �  БОльшая СцЕна  
«Брачное агентство» 
открылось на сцене 
Иркутского областного 
музыкального театра 
им. Н.М. Загурского. 
Так называется 
современная оперетта 
в постановке режиссера 
Василия Заржецкого 
из Санкт-Петербурга. 
Либретто к спектаклю 
создала писатель Алина 
Байбанова, известная 
иркутским зрителям 
как автор поэтических 
текстов к мюзиклу 
«Декабристы». Музыку 
написал известный 
композитор, заслуженный 
деятель искусств РФ 
Александр Журбин. 
Кстати, ранее этот 
эксклюзивный материал 
нигде не был представлен.
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За медали чемпионата боролись сильнейше рос-
сийские спортсмены, члены сборной России, среди 
которых участник Олимпийских игр Дмитрий Ми-
ронов, шестикратный чемпион России, бронзовый 
призер чемпионата мира Александр Еремин, трех-
кратная чемпионка Европы, участница четырех 
Олимпийских игр Езех Нкеирука и другие.
Всего поучаствовало 16 команд из 12 регионов стра-
ны: Санкт-Петербурга, Москвы, Краснодарского, 
Красноярского и Приморского краев, Московской, 
Новосибирской, Иркутской, Калининградской, Ке-
меровской, Томской и Ярославской областей. 
В состав команды Иркутской области «Комсомолл 
1» входили воспитанники областной спортивной 
школы олимпийского резерва «Россия» Нина По-

ликарпова, Михаил Власенко, Николай Лысаков 
и скип Елизавета Трухина. Тренер спортсменов – 
Анна Трухина. 
По регламенту чемпионата на первом этапе сорев-
нований команды были поделены на две подгруп-
пы по восемь команд в каждой, далее играли в под-
группах по круговой системе. Две лучшие команды 
из каждой группы проходили на следующий этап 
соревнований. На втором этапе четыре команды 
играли по олимпийской системе: полуфиналы, фи-
нальный матч и матч за третье место. Все матчи 
состояли из восьми эндов. По итогам чемпионата 
команда Иркутской области заняла второе место, 
опередив новосибирскую команду, но уступив мо-
сквичам. 

В церемонии награждения приняла участие гене-
ральный директор Федерации керлинга России Оль-
га Шашлова, отметив высокий уровень проведения 
чемпионата России в Иркутске. 
С высоким результатом иркутскую команду поздра-
вил глава региона Игорь Кобзев:
– Очень рад за спортсменов и тренеров. Чемпионат 
России по керлингу среди смешанных команд впер-
вые прошел в нашем регионе. Ледовый дворец «Бай-
кал» – прекрасная площадка для соревнований тако-
го уровня. Благодарю организаторов и участников 
чемпионата.  
Первый заместитель председателя правительства 
Иркутской области, президент Федерации керлинга 
Приангарья Руслан Ситников обратил внимание, что 
это заключительный старт сезона, впереди большая 
работа и подготовка к новым турнирам. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Серебро по керлингу 

ЮБИЛЕЙ  Праздник, 
посвященный 
100-летию образования 
физкультурно-
спортивной организации 
Приангарья, состоялся во 
Дворце спорта «Труд». 
На торжественную 
встречу были 
приглашены ветераны 
спорта, спортсмены, 
тренеры, воспитанники 
спортивных школ и школ 
олимпийского резерва, 
представители учебных 
заведений, общественных 
организаций.

– Спорт – это большая сила. 
Если посмотреть на фундамент 
любого общества, вы увидите, что 
именно сильные, активные могут 
обучаться и продвигать идеи впе-
ред, – отметил в приветственном 
слове председатель правительства 
Иркутской области Константин 
Зайцев. 

Почетные грамоты и благодар-
ственные письма были вручены 
ветеранам спорта, которые зало-
жили основу для будущих высоких 
результатов и побед, тренерам, ор-
ганизаторам физкультурного дви-

жения и другим работникам этой 
сферы. 

– Мы стремимся все вместе 
сделать занятия физической куль-
турой и спортом модным заняти-
ем среди детей и молодежи. Бу-
дем и дальше стремиться к тому, 
чтобы к 2030 году 70% населения 
нашей страны занимались физи-
ческой культурой и спортом. И 
только вместе мы сможем достичь 
этой цели, – сказал министр спор-
та Иркутской области Павел Бога-
тырев.

На торжественном мероприя-
тии также подвели итоги спар-

такиады вузов 2022/2023 учебно-
го года. Победителем среди сту-
дентов в общекомандном зачете 
стал Иркутский национальный 
исследовательский технический 
университет, второе место занял 
Иркутский государственный уни-
верситет, третье место – Иркут-
ский государственный аграрный 
университет имени А.А. Ежевско-
го. Среди профессорско-препода-
вательского состава и сотрудников 
на спартакиаде победил Иркут-
ский государственный аграрный 
университет имени А.А. Ежевско-
го, вторым стал Иркутский наци-
ональный исследовательский тех-

нический университет, замкнул 
тройку призеров Иркутский госу-
дарственный медицинский уни-
верситет.

После торжественной части во 
Дворце спорта «Труд» стартовал 
фестиваль по оздоровительным 
видам аэробики «Фитнес-стиль». 
Было представлено около 50 вы-
ступлений коллективов из разных 
муниципальных образований. Ко-
манды представили зрелищные, 
динамичные композиции, вклю-
чающие элементы аэробики.  

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Век Иркутского спортаВек Иркутского спорта

 СОРЕВНОВАНИЯ  Команда Иркутской области «Комсомолл 1» заняла второе место 
на чемпионате России по керлингу среди смешанных команд, который проходил с 18 по 22 
мая в Ледовом дворце «Байкал» в Иркутске. Победу одержала команда «Московская область 
1». Замкнула тройку призеров команда «Новосибирская область 2».


